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ВЫСТРЕЛ ПО ДУХОВНЫМ 
ЦЕННОСТЯМ

Сергей ДОНЦОВ,
заслуженный 

юрист РФ

ЭЛИТНЫЙ СБОР 
НА «САТАНУ»
Говорят, в домовых чатах «Москва-Сити» 

после очередного налета украинских беспи-
лотников объявили сбор на ракету «Сатана» в 
максимальной комплектации. Черный юмор, 
конечно, но доля истины, как и положено, в 
этом есть.

Вот еще одна интересная реакция на 
удары по Москве. Российский трансгендер-
ный треш-блогер и тиктокер Хилми, извест-
ный, как пишут в Сети, «своим аморальным 
и эпатажным поведением», запричитал по-
сле прилета БПЛА в «Сити». Почти дословно: 
«Украина сходит с ума. Вы что, сдурели!? У 
меня подписка о невыезде! Я не могу уехать! Я 
испугался, вскочил с дивана от этого взрыва, 
вы в своем уме или нет?» Казалось бы, это и 
есть цель Украины: страх и паника, которые 
должны охватить сытую и спокойную столицу 
России. Но какой вывод делает даже этот, с 
крепко поплавленными «повесточкой» мозга-
ми деятель? А вот такой: «Еще раз хоть один 
беспилотник взорвется в Москве, пеняйте на 
себя! Я возьму автомат и пойду на фронт!» 
Мировой тренд, кстати, — создание подраз-
делений боевых, э-э-э, единорогов. В ВСУ, 
например, есть соответствующий підрозділ 
(подразделение — укр.) с радужным едино-
рогом на шевроне.

По сути своей удары по Москве — это 
пиар киевского режима. Для своей аудитории 
и западных потребителей. Военного смысла 
— ноль. 
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«НЕ ХОЧУ ОСТАВАТЬСЯ 

В СТОРОНЕ»
Стали известны слова 

Костомарова перед первым 
выходом на лед после 

ампутации
Жизнь Романа Костомарова разделилась на до 

и после, когда он попал в больницу с пневмонией. В 
результате осложнений олимпийскому чемпиону ам-
путировали ступни ног и кисти рук. Вся страна следила 
за здоровьем знаменитого фигуриста; жена, семья и 
друзья постоянно поддерживали его. Супруга Оксана 
ушла на время с работы и посвятила себя мужу. 

Читайте 7-ю стр.

« СВИРЕПЫЕ ПТИЧКИ» 
УБИЛИСЬ ОБ «СТЕНКУ»

Эксперты объяснили, 
почему украинские дроны падают 

у «Москва-Сити»
Террористические атаки беспилотниками, по-

хоже, плотно вошли в будни москвичей и жителей 
Подмосковья. Третий день подряд противник наносит 
удары по столице в ночное время суток. Так, рано 
утром 23 августа силами ПВО были уничтожены два 
БПЛА над территорией Можайского и Химкинского 
районов Московской области. Третий был подавлен 
средствами РЭБ и, потеряв управление, влетел в 
строящееся здание комплекса «Москва-Сити». 
В Химках в результате атаки БПЛА обрушился 
угол второго этажа частного дома...

 Военные эксперты уверены, что ВСУ 
облюбовали комплекс «Москва-Сити» не 
просто так: он стал естественным заграж-
дением на пути беспилотника к Дому пра-
вительства и Кремлю. Что же касается 
Химок, куда беспилотник прилетел 
впервые, то и тут, похоже, вражеская 
«птичка» искала военный объект. 

Военный эксперт Юрий Кнутов 
в беседе с «МК» рассказал, куда 
летят беспилотники, что они 
выбирают в качестве ориен-
тиров и стоит ли ждать спада 
террористических атак на 
столицу. 

Читайте 3-ю стр.
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Обломки 
беспилотника 
повредили жилой 
дом в Химках.

Третий БПЛА, «оглушенный»  
средствами РЭБ, влетел в здание 

в «Москва-Сити».

ПЕНСИИ ЖЕЛАЕМЫЕ, 
НО НЕ ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЕ

Россияне хотят получать в старости в три раза 
больше, чем сейчас

Среднестатистический россиянин, 
согласно свежему соцопросу, жела-
ет иметь пенсию в размере 69 тысяч 
рублей. Это более чем втрое больше 
средней суммы нынешних страховых 
выплат по старости в 21,8 тысячи. До-
стижим ли показатель в реальной жиз-
ни? Косвенно на эту тему высказался 

Антон Силуанов, анонсировавший 
госпрограмму долгосрочных сбереже-
ний. По словам министра финансов, 
вскоре к ней могут присоединиться 
2 млн человек. Проблема в том, что про-
гнозы чиновников и поведение граждан 
частенько расходятся.
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Оксана и Роман.

Старейшая актриса Маяковки, 
проработавшая в театре 64 года, 
готовится к гастролям в Калининграде 
и Салехарде 
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«ПЯТЕРКА» ГОТОВА 
ПРЕВРАТИТЬСЯ В «ДВАДЦАТКУ»

БРИКС все-таки ждет рас-
ширение. Владимир Путин 
заявил об этом как о деле уже 
решенном и пообещал, что в 
рамках своего председатель-
ства в 2024 году Россия будет 
активно способствовать про-
цессу. Всего к объединению 
хотят присоединиться более 20 
стран, в том числе Белоруссия, 

Венесуэла, Иран и Куба. Но 
антизападным блоком, как 
поспешили сообщить некото-
рые эксперты, организация не 
будет. Большинство нынешних 
и потенциальных участников 
выступают за «мир, дружбу, 
жвачку» и хотят сотрудничать 
со всеми.

Читайте 2-ю стр.

Президент России пообещал 
способствовать расширению БРИКС

AP

Дежурная бригада: 
Юлия ГРИШИНА, Олег ШАДЫХАНОВ, 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

КАФЕ ЧУТЬ НЕ СГОРЕЛО ВМЕСТЕ 
С ПЕРВЫМ ЖЕ ПОСЕТИТЕЛЕМ

Кафе вместе с посе-
тителем чуть не сгорело 
в среду утром на улице 
Маршала Голованова. По-
жилой мужчина получил 
тяжелые ожоги и оказал-
ся в реанимации.

Как стало известно 
«МК», утром 23 августа 
66-летний мужчина за-
шел в питейное заведе-
ние. А буквально через 
пару минут там начал-
ся пожар. Горели и сам 
граж данин, и барная 
стойка, возле которой он 
находился. Прибывшие 
огнеборцы ликвидирова-
ли загорание на площади 
5 кв. метров. Пенсионера 
же доставили в больницу 
в тяжелом состоянии.

Как оказалось, постра-
давший проживал в том 
же районе вместе с су-
пругой. Эту семью пре-
следовали беды: у мужа 
и жены летом погиб сын. 

Вскоре после этого пен-
сионер попал в больницу. 
В медицинском заведе-
нии мужчина оказался 
после того, как ушел из 
дома, бродил по улицам, 
разговаривал с птицами 
и собаками и пять дней 
ничего не ел. Это был не 
первый побег пенсионе-
ра: в августе 2022 года 
он потерял память, бро-
дяжничал и был найден 
сердобольной прохожей. 
На этот раз бедняга не-
сколько дней провел в 
реанимации, а затем па-
циента отправили доле-
чиваться домой. 

Но, видимо, терапия не 
помогла. Еще во вторник 
вечером пожилой мужчи-
на незаметно выскольз-
нул из дома, когда жена 
была в ванной. Всю ночь 
он бродил по району, а 
утром зашел в кафе, где 
вскоре начался пожар.

БРОШЕННЫМИ САМОКАТАМИ 
ЗАЙМЕТСЯ ЭВАКУАТОР

Объявить войну остав-
ленным где попало про-
катным самокатам и ве-
лосипедам намерены 
столичные транспортни-
ки. Брошенная техника, 
которая мешает дорож-
ному движению и пешехо-
дам, будет эвакуирована 
на штрафстоянки. 

Как узнал «МК», в Деп-
трансе решили взяться 
за решение проблемы с 
неправильной парковкой 
прокатных и личных са-
мокатов и велосипедов. 
В столице отмечается 
досадная тенденция: 
водители этих средств 
передвижения, достигнув 
пункта назначения, остав-
ляют их где придется. На-
пример, посреди тротуа-
ров, на проезжих частях и 
остановках. В итоге раз-
бросанная техника ме-
шает другим участникам 

дорожного дви-
жения и пеше-
ходам. Такая 
хаотичная пар-
ковка создает 
угрозу травм, 
ДТП и снижа-
ет пропускную 
способность 
дорог и тротуа-
ров.

Бороться с 
этой пробле-
мой решили 

простым и эффективным 
способом — брошенная 
техника будет отправ-
ляться на спецстоян-
ку. Согласно правилам, 
арендные самокаты и ве-
лосипеды можно остав-
лять только на парков-
ках, которые отмечены в 
сервисах аренды. Личный 
транспорт (кроме техни-
ки для маломобильных) 
также не должен мешать 
другим участникам до-
рожного движения. Кон-
тролировать соблюде-
ние правил будет ЦОДД, 
а перемещать на спец-
стоянки — «Московский 
паркинг».

Забрать технику со 
спецс тоянок смог у т 
только владельцы или 
их представители, пре-
доставив документы на 
собственность на каждое 
транспортное средство.

ВОР ИСТЕК КРОВЬЮ В ОГРАБЛЕННОЙ ИМ АПТЕКЕ
Жуткой смертью погиб 

в аптеке на юго-западе 
Москвы незваный посе-
титель. Несчастный при 
попытке ограбить фарма-
цевтический магазин по-
резался стеклом витрины 
и истек кровью.  

Посетители продукто-
вого магазина на улице 
Обручева стали свиде-
телями жуткой сцены в 
расположенной рядом 
аптеке во вторник вече-
ром. Худощавый мужчи-
на (на вид ему было лет 
30) выломал потолочную 
плитку над дверью аптеки 
и, вскарабкавшись по тру-
бам на стене, через проем 
проник внутрь. 

Там он стал искать, чем 

поживиться. Вор забрал 
кассовый ящик (внутри 
было 719 рублей) и по-
пытался вылезти обратно 
тем же путем. Но стеклян-
ная полка витрины, на ко-
торую мужчина наступил, 
не выдержала его веса и 
разбилась. Он сорвался 
вниз и при падении изре-
зал ногу стеклом. Видимо, 
осколок перебил артерию 
— началось кровотечение. 
Пытаясь выбраться, муж-
чина стал бить стулом об 
дверь. А через некото-
рое время упал на пол и 
затих. 

Покупатели магази-
на к этому времени уже 
вызвали на место поли-
цейских и медиков. Умер 

пострадавший уже в ма-
шине «скорой». Как стало 
известно «МК», родом он 
из Костромы и ранее уже 
был судим за кражу. 

ПРОКУРОР ЮГА МОСКВЫ ПОГИБ, 
УПАВ С ЛОШАДИ

Прокурор Южного округа 
столицы Анзор Меретуков 
погиб в результате не-
счастного случая. Конная 
прогулка стала фатальной 
для служителя закона.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в 
Республике Адыгея, где 
мужчина проводил отпуск 
у своих родственников. 
При катании на лошади он 
упал, да так неудачно, что 
получил травму головы. 
Меретуков 20 дней провел 
в больнице, но во вторник, 

22 августа, скончался. У 
мужчины остались жена 
и дети.

На должность прокурора 
Южного административно-
го округа 51-летний Мере-
туков был назначен 9 июля 
2020 года. Округ включает 
в себя 16 районов и являет-
ся крупнейшим по населе-
нию округом города.

Соболезнования в свя-
зи с трагической гибелью 
семье прокурора выразил 
глава Адыгеи Мурат Кум-
пилов. 

ГОСТЬ УМЕР НА ДНЕ РОЖДЕНИЯ 
ОТ УКУСА ОСЫ

20-летний москвич 
скончался от укуса осы 
на дне рождения своей 
подруги в подмосковном 
городском округе Мыти-
щи. Друзья пытались по-
мочь, но молодой человек 
умер до приезда «скорой 
помощи».

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла 22 августа около 18 
часов в кафе «Прибой», 
что в популярной зоне от-
дыха «Бухта радости» на 
Клязьминском водохра-
нилище. Компания моло-
дых людей в количестве 
12 человек арендовала 
беседку для празднова-
ния дня рождения. Около 
16 часов с поздравления-
ми к имениннице приехал 
Алексей (все имена изме-
нены) со своей девушкой. 
Друзья весело отдыхали 
и поднимали тосты. В 
18 часов Алексей почув-
ствовал резкую боль в 

пальце руки, после чего 
заметил улетающую осу. 
Палец стал опухать, и де-
вушка молодого челове-
ка помогла извлечь жало 
насекомого. Кто-то из 
приятелей нашел у себя 
таблетку от аллергии, но, 
как оказалось, это не по-
могло. Буквально через 
пару минут Алексей по-
терял сознание и рухнул 
на пол беседки. Его под-
няли и привели в чувство, 
но совсем ненадолго. У 
молодого человека резко 
опухли губы и заплыли 
глаза. Кто-то сразу вы-
звал «скорую», но постра-
давший уже стал зады-
хаться. Еще до приезда 
медиков сердце Алексея 
остановилось. Со слов 
врачей, предварительная 
причина смерти — анафи-
лактический шок. 

По факту смерти моло-
дого человека полиция 
начала проверку.

НАЦИОНАЛИСТА 
РАССТРЕЛЯЛИ ПОД КРИКИ 

«ЗА ДОНБАСС!»
Под крики «За Донбасс!» 

был расстрелян молодой 
человек во вторник ве-
чером на северо-западе 
Москвы. Возможной при-
чиной конфликта могли 
стать радикальные взгля-
ды потерпевшего.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел 22 августа около 
22.30 на Туристской ули-
це. Житель дома услышал 
на улице 4 выстрела, за 
которыми последовали 
крики «За Донбасс!» и «По-
могите!». Мужчина тут же 
сообщил информацию в 
экстренные службы и спу-
стился вниз. Возле дома 
он обнаружил раненого 
22-летнего парня, который 
находился в нетрезвом 
виде. По его словам, он 
повздорил с местным жи-
телем. Ссора перетекла в 
серьезный конфликт со 
взаимными оскорбления-
ми. После этого мужчина 
сходил домой и вернул-
ся уже с травматическим 
пистолетом, из которого 
хладнокровно и расстре-
лял пострадавшего. Кто 
кричал «За Донбасс!», он 
пояснить не смог.

Прибывшие полицей-
ские быстро вычислили 
стрелявшего. Им ока-
зался 45-летний житель 
дома, возле которого и 
произошла стрельба. Со 
слов соседей, мужчина 
всегда был очень спо-
койным и неконфликт-
ным, а его семья вполне 

благополучной. Сам он 
работает охранником, 
имеет взрослого сына, 
женат на сотруднице 
суда, любит выпить, но 
никого этим не беспоко-
ит. Из квартиры мужчины 
стражи порядка изъяли 3 
карабина и травматиче-
ский пистолет — на все 
оружие имелось разре-
шение. О пострадавшем 
те же соседи отзывают-
ся гораздо хуже. Парень 
живет в другом доме, а 
здесь тусуется с друзья-
ми, очень часто распивая 
спиртное, увлекается ма-
шинами и гонками на них. 
Характер у молодого че-
ловека очень скверный, в 
своей компании он явля-
ется основным задирой 
и провокатором. Жильцы 
считают, что именно он 
начал конфликт. На его 
странице в социальной 
сети можно увидеть не-
сколько фото, судя по ко-
торым можно сделать вы-
вод, что молодой человек 
придерживается нацио-
налистических взглядов. 
Наколка на его руке очень 
напоминает нацистскую. 
Впрочем, и фото с друзья-
ми, где парни поднимают 
руку, похоже на нацист-
ское приветствие.

Пострадавшего с мно-
жественными открытыми 
ранами грудной клетки 
госпитализировали в 
реанимацию. По факту 
стрельбы полицейские 
начали проверку.

МАЛЫШ-ОВЦЕБЫК ПРОЯВИЛ НЕДЕТСКИЙ ИНТЕРЕС 
К ЗООЛОГАМ

В зоопарке в семействе 
овцебыков случилось ра-
достное событие — рож-
дение малыша. Малютка 
очень привязан к маме, но 
также проявляет интерес 
к людям.

Как сообщили «МК» в 
главном зоосаде страны, 
маленький овцебык поя-
вился на свет ночью, под 
открытым небом. Роды 
прошли спокойно, мама 
справилась сама, без вме-
шательства специалистов. 
Ранним утром сотрудники 
помогли ей и новорожден-
ному пройти во внутрен-
ние помещения.

Через неделю крошку 
обследовали ветеринар-
ные врачи. Ему провели 
необходимые процеду-
ры: взяли кровь на ана-
лиз, вкололи витамины, 
взвесили и поставили чип. 
Также специалисты смог-
ли выяснить пол нового 

питомца: оказалось, что 
это самец.

Сейчас овцебычок уже 
подрос и окреп: он весит 
50,5 кг. Как и все детены-
ши, он активен и любозна-
телен. Большую часть дня 
зверь проводит с мамой, к 
которой нежно привязан, 
а также очень интересу-
ется зоологами, которые 

оказываются в поле его 
зрения. Питается малыш 
пока материнским моло-
ком, но уже распробовал и 
взрослый рацион. В меню 
для взрослых овцебыков, 
которое находится в до-
ступе и для маленького, 
входят морковь, тыква, 
мюсли, свежая трава, 
ветки и т.д.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок может принести вам 
5000 рублей! Этот гонорар ждет любого, чья новость будет опубликована 

на страницах «Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое инте-
ресное, сенсационное и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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2 ФИНАНСЫ

ОБРАЗОВАНИЕ

ФОРУМ

Бывают роковые женщины, а бывают роко-
вые праздники. «Праздник» 24 августа — из их 
числа. День независимости Украины 24 августа 
1991 года — если бы не было этого события, 
то не было бы и СВО, и нынешней ожесточен-
ной конфронтации России и Запада, и всех 
вызванных этим последствий, правильно? 
Неправильно! Источник бед — это вовсе не 
независимость Украины, а недостаточная не-
зависимость Украины, неспособность киевской 
политической элиты грамотно распорядиться 
тем «подарком», который свалился на нее в 
результате дезинтеграции центральных со-
ветских управленческих структур по итогам 
провала августовского путча в Москве трид-
цатидвухлетней давности.

Вот о чем часто забывают бунтующие под-
ростки и новые государства, которым так и 
не удается вырваться из политического под-
росткового возраста: независимость — это не 
только новые права и свобода от назойливой 
опеки «предков». Это еще и принципиально 
новый, сначала почти неощутимый груз от-
ветственности. Раньше все твои внешние про-
блемы за тебя разруливали те самые «предки», 
возможно, нивелируя это свое благодеяние 
занудными лекциями. А теперь ты один в этом 
жестоком мире. Не решишь проблемы сам 
— они так и останутся нерешенными! Есть 
и другие классические ошибки, свойствен-
ные как вчерашним подросткам, так и новым 
государствам. Непонимание того факта, что 
независимость никогда не бывает абсолютной: 
она неизбежно ограничивается объемом твоих 
ресурсов и возможностей и интересами других 
стран (или людей). Неготовность принять то 
обстоятельство, что под масками новых друзей 

часто скрываются самые разнообразные лисы 
Алисы и коты Базилио. Украина умудрилась 
совершить все ошибки из этого списка. 

Бывший президент Франции Николя Сар-
кози заявил недавно в интервью газете «Фига-
ро»: «Прежде всего, необходимо договориться 
о призвании Украины. Должна ли она вступать 
в Европейский союз? Я так не думаю. Украина 
является связующим звеном между Западом 
и Востоком. Необходимо, чтобы она им оста-
валась. Призвание Украины — быть мостом 
между Европой и Россией. Предлагать Украине 
выбирать между этими двумя сторонами, на 
мой взгляд, противоречит истории и геогра-
фии этого сложного региона». Противоречить 
истории и географии — противоречить своему 
естеству, своему организму. А спорить со своим 
организмом очень сложно. Это других можно 

послать: «Вы требуете от меня не пить? А я буду 
пить потому, что этого хочу! И ничего вы с этим 
не сделаете!» Собственный организм сделает 
— и сделает это так, что мало не покажется. 
Мост не может быть односторонним. Если у 
моста только один конец, то это взорванный 
мост. Вот, собственно, и вся история незави-
симой Украины в одном предложении. 

События 24 августа 1991 года киевская по-
литическая элита восприняла в первую очередь 
как право поменять себе «крышу». Мол, раньше 
мы были под Москвой, а теперь мы будем под 
Вашингтоном! От перемены мест слагаемых 
сумма не меняется! Ошибка. В геополитике 
еще как меняется! Украинской политической 
верхушке следовало бы вспомнить о том, как 
в начале 60-х годов прошлого века Куба «ме-
няла местами слагаемые» и к чему это едва не 
привело — к обмену ядерными ударами между 
СССР и США в ходе Карибского ракетного кри-
зиса 1962 года. Вспомнить — а затем сравнить 
то, чем Куба является для США и чем Украина 
является для России. В первом случае речь 
идет прежде всего об ударе по собственной 
самооценке, во втором — о радикальном из-
менении всего ландшафта безопасности. Если 
бы Украина осталась по-настоящему неза-
висимой — равноудаленной и от Москвы, и от 
Вашингтона, то Россию — пусть со скрежетом 
— это устроило бы. Кремль же не воспринимает 
как смертельное оскорбление те игры в много-
векторность, к которым сводится внешняя по-
литика Казахстана. Но в Киеве забыли о том, что 
все хорошо в меру, и решили стать гигантской 
«Кубой наоборот» рядом с протяженным пери-
метром границы с Россией. 

Вот так и получилось: «независимость» 
Украины (именно так, в кавычках) стала прямой 
угрозой независимости России. Конечно, здесь 
требуется уточнение. Независимость России 
можно понимать по-разному. В данном слу-
чае речь идет о независимости России в том 
смысле, в каком ее понимают в Кремле, в Гене-
ральном штабе и во всем военно-политическом 
истеблишменте РФ. Но вот именно на это по-
нимание киевские верхи и должны были ориен-
тироваться. Или в украинской столице всерьез 
надеялись на то, что Кремль будет руководство-
ваться не своим, а чужим пониманием того, 
в чем именно заключается геополитическая 
независимость России? Если вдруг да, то это 
не первый, не второй и, к сожалению, наверное, 
не последний пример того, как крайняя по-
литическая наивность привела к чудовищной 
политической катастрофе. 

Я не считаю знаменитого теоретика анар-
хизма Михаила Бакунина великим политиче-
ским теоретиком («анархия как мать порядка» 
— это точно не мое). Но, по крайней мере, в 
одном случае он попал в самое яблочко: «В 
своей личной жизни человек свободен в вы-
боре поведения. Но как только его действия 
отражаются на других людях, он должен со-
отнести свое поведение с правами окружа-
ющих. То есть закон учит человека думать о 
последствиях своих действий, о комфорте и 
безопасности окружающих». В Киеве то ли не 
знали об этом «законе» (здесь тоже кавычки 
необходимы), то ли сознательно решили его 
проигнорировать. В таких случаях на пляжах в 
англоязычных странах пишут: swim at your risk 
(«сами плывете — сами рискуете»). Вот Украина 
и плывет — уж не буду конкретизировать, как 
именно. А ведь в ее случае «и невинность (ой, 
простите, независимость) соблюсти, и капитал 
приобрести» было так просто! Достаточно было 
лишь постоянно держать в голове то, что мост 
может быть только мостом и ничем иным. Од-
нако в независимой Украине решили не искать 
для себя легких путей — со всем известными 
результатами. 

ПРИЧИНОЙ СВО СТАЛА ВОВСЕ 
НЕ НЕЗАВИСИМОСТЬ УКРАИНЫ
А ее реальное отсутствие

РЕПЛИКА

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

В День независимости в руку 
киевской «Родины-матери» вложат 
трезубец. Раньше там был герб.
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c 1-й стр.
Разрыв между ожидаемым и 
реальным размером пенсий 
столь огромен по самым раз-
ным причинам. В частности, 

из-за низкой индексации и общераспро-
страненных серых схем («зарплат в конвер-
те»). Между тем, согласно конвенции МОТ, 
рекомендованный коэффициент замещения 
пенсией утраченного заработка должен 
быть не меньше 40%. В ряде стран он до-
стигает 75%, а в России — менее 27%. 

Преодолеть разрыв между суровой 
пенсионной реальностью и благостными 
«хотелками» призвана, в частности, про-
грамма долгосрочных сбережений, которую 
запустят с января 2024 года: она предпо-
лагает софинансирование от государства 
в течение трех лет — если человек не будет 
изымать средства со счета 15 лет. По словам 
чиновников, проект позволит привлечь 300 
млрд рублей, а граждане (те самые ожидае-
мые 2 миллиона) получат дополнительный 
доход в будущем. Участие — добровольное, 
допускается заключение договоров с разны-
ми НПФ (негосударственными пенсионными 
фондами). Сбережения будут застрахованы 
по аналогии с банковскими вкладами, но на 
вдвое большую сумму — 2,8 млн рублей. 

Так поможет ли эта система полу-
чить искомые 69 тысяч в месяц? «Чтобы 
накопить на пенсию в 69 тысяч рублей, в 
классической ситуации человек должен 
откладывать не менее 20% от своей за-
работной платы на протяжении не менее 
30 лет, — рассуждает профессор Финан-
сового университета при Правительстве 
РФ Александр Сафонов. — При условии, 
что деньги никуда не пропадут и не обе-
сценятся. Имея при этом заработную плату 
никак не меньше 350 тысяч рублей. Вряд 
ли найдутся 2 млн человек, которые такую 
сумму получают, и еще не позаботились о 
своей старости. Плюс надо иметь в виду: 
это прогноз, а не свершившийся факт. 
Вероятно, речь идет о людях, которые 
уже имеют какие-то накопления в НПФ, 
не являясь участниками корпоративных 
программ».  

На самом деле механизм, о котором 
говорит Минфин, может приносить выгоду 
только в первые три года, когда предусмо-
трено софинансирование со стороны госу-
дарства: ваш доход дополняется ровно той 
же суммой, что вы вносите на счет в НПФ, но 
не больше 36 тысяч рублей. В этом случае 
годовой процент составит 100%, отмечает 
Сафонов. Потом доходы начнут снижаться, 
и, поскольку сейчас рынок крайне неустой-
чив, сложно надеяться на то, что инфляция 
будет перекрыта. 

«В России совершенно непредска-
зуемая экономическая динамика: скачки 
валютных курсов и инфляции случаются 
постоянно, — отмечает член Совета кон-
федерации труда России Павел Кудюкин. 
— Соответственно, невозможно строить 
долгосрочные прогнозы. И нет ответа на 
вопрос, в каком возрасте надо начинать от-
кладывать на старость и удастся ли накопить 
энную сумму. Программа долгосрочных 
сбережений — детище чиновников, кото-
рым основная масса населения, большая 
которого имеет нищенские доходы, как-то 
не привыкла доверять. Расчет государства 
на активность, сознательность и самосто-
ятельность граждан в этом вопросе не-
реалистичен. По-английски это называется 
wishful thinking — выдавать желаемое за 
действительное». 

Что касается конкретно упомянутых 
Силуановым 2 млн человек с более высо-
кими доходами (и уровнем финансовой 
грамотности выше среднего), не факт, что 
их привлечет новый механизм: скорее всего, 
по словам Кудюкина, они предпочтут (или 
уже предпочли) альтернативные варианты 
обеспечения своей старости. 

«Чтобы получить прибавку к пенсии хотя 
бы в 30 тысяч рублей, следует начинать от-
кладывать лет с 20, с момента вступления в 
трудоспособный возраст, с даты заключения 
первого трудового договора, — утверждает 
Людмила Иванова-Швец, доцент РЭУ им. 
Плеханова. — Если выделять ежемесячно 
по 10 тысяч на протяжении 30 лет, имея 
первоначальный взнос хотя бы в 50 тысяч, 
можно в итоге накопить 6 млн рублей». 
При этом, по мнению эксперта, цифра в 2 
млн потенциальных участников програм-
мы долгосрочных сбережений выглядит 
вполне реалистично. «В среде российской 
молодежи немало тех, кто всерьез озабо-
тился темой прибавки к будущей пенсии», 
— полагает она. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ПЕНСИИ ЖЕЛАЕМЫЕ...

Демографические проблемы в обще-
ственном фокусе — президент назвал 
ситуацию с рождаемостью в стране 
«сложной». И призвал к «союзу госу-
дарства, общества и конфессий» для 
решения этой проблемы. Одним из 
путей улучшения демографии некото-
рым руководителям в области обра-
зования, депутатам и общественным 
деятелям видится введение в школе 
нового предмета — «Семьеведение».

Весной с инициативой школьного семье-
ведения в Госдуме выступила коммунистка 
Нина Останина. Тогда многим казалось, что 
изучение семьи в школе — казус. А сегодня 
программу предмета пишут в Институте изуче-
ния детства, семьи и воспитания РАО. «Сейчас 
крайне важно создать методическую базу для 
занятий по семьеведению», — считает дирек-
тор института Наталья Агре. И добавляет, что 
создается научно-экспертный и общественный 
совет, призванный проштудировать все су-
ществующие по теме пособия. А потом будет 
«разработка методических материалов» до 
2024 года, «апробация методических материа-
лов» — до 2025 года. То есть «Семьеведения» 
в школе можно, наверное, до 2026–2027 годов 
не ждать. Но дискуссия идет жаркая.

Член Совета при Президенте РФ по реа-
лизации госполитики в сфере защиты семьи и 
детей Сергей Рыбальченко, например, думает, 
что «христианство возникло именно в семье», 
когда князь Владимир женился на византийской 
принцессе (сомнительная аналогия, посколь-
ку принцесса была выдана замуж насильно, 
как военный трофей: «Иду как в полон, лучше 
бы мне здесь умереть»). Поэтому, по мнению 
Рыбальченко, обязательным содержанием 
школьного предмета должно быть правосла-
вие, а преподавать будут батюшки. Не очень 

понятно, как это будет реализовано в много-
конфессиональном светском государстве с 
единым образовательным стандартом везде, в 
том числе в Тыве или Дагестане, к примеру.

Первый зампред думского Комитета по во-
просам семьи, женщин и детей Татьяна Буцкая 
говорит, что семьеведение не обязательно 
должно стать отдельным предметом, может 
быть «интегрировано в каждый предмет». На-
пример, на математике учить планированию 
семейного бюджета.

Минпросвещения сообщает, что 
нормативно-правовая база для «запуска нового 
проекта» есть. Программы и образовательные 
стандарты утверждены приказом в мае. Но нет 
учебных пособий — ни одно из существующих 
не «соответствует требованиям, которые за-
дает государственная политика».

В 2021 году раздел «Семьеведение» поя-
вился в учебниках обществознания. Его содер-
жимое утрясалось несколько лет из-за бурных 
споров среди родителей, подразделений РАО, 
общественников и церковников: последние 
особо ратовали, чтобы в учебнике были пара-
графы «Главенство мужа» и «Иерархичность 
семьи». «Вари борщи, рожай детей», — реаги-
ровала общественность, гадая, как отнесутся 

к такому контенту современные подростки. В 
итоге учебники и учебно-методические посо-
бия «Семьеведения» частично были внедрены в 
Татарстане, Уфе, Костромской области, Ханты-
Мансийском округе.

Интересно, что институт — разработчик 
программы по семье также представил стати-
стику, согласно которой только 51% учащихся в 
России собираются вступить в брак и завести 
ребенка. А детей «как значимую семейную 
ценность» назвали лишь 16% опрошенных. 
Но еще год назад в школах проходил опрос, 
который выявил, что у наших школьников с 
«традиционными ценностями» все нормально: 
жениться и выйти замуж хотели 75%, завести 
детей — более 60% респондентов.

— Кто учился в школе в поздних 80-х, пом-
нят предмет «Этика и психология семейной 
жизни», — говорит учитель истории и обще-
ствознания из Москвы Иван Сахнов. — Я сам 
был школьником в это время. У нас его вела 
учитель биологии, которая краснела и хихи-
кала, когда говорила о половых отношениях. А 
в целом там были достаточно прогрессивные 
для того времени вещи. Насколько я помню, 
предмет убрали из расписания в 1992 году. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

РАЗГОВОРЫ 
О СЕМЕЙНОМ
В школах появится предмет 
для повышения рождаемости

AP
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В отличие от многих междуна-
родных объединений БРИКС, в 
который на данный момент вхо-
дят Россия, Бразилия, Индия, 

Китай и ЮАР, до последнего придерживался 
коронавирусных ограничений. Только в этом 
году страны-участницы сочли эпидемиологи-
ческую ситуацию мире достаточно спокойной, 
чтобы наконец-то встретиться в привычном 
формате. Впрочем, это не помешало пред-
ставительнице санитарного контроля ЮАР не 
слишком любезно растолкать встречавших 
Сергея Лаврова дипломатов, чтобы прямо у 
трапа измерить министру температуру.

Глава внешнеполитического ведомства 
возглавил российскую делегацию, когда стало 
понятно, что Владимир Путин в Йоханнесбург 
не полетит. Это решение, с одной стороны, 
было продиктовано нежеланием ставить в 
сложное положение власти ЮАР, которые 
связаны обязательствами в рамках римского 
статута. (Напомним, что весной этого года 
МУС выдал ордер на арест Президента РФ.) С 
другой стороны, в Кремле справедливо рас-
судили, что появление Владимира Путина в 
Йоханнесбурге вряд ли пойдет на пользу со-
держательной части саммита. Вместо много-
полярности, дедолларизации и других важных 
вещей СМИ и мировая общественность не-
минуемо сосредоточились бы на предписании 
Международного уголовного суда и связанной 
с его выполнением проблематике.

По словам помощника ВВП Юрия Ушакова, 
президент намеревался внимательно следить 
за всеми мероприятиями и участвовать в дис-
куссиях по видеосвязи. «Это будет полноценное 
участие», — подчеркивал он. Однако в день 
открытия саммита организаторы показали 
заранее записанное обращение Путина. Видео 
зачем-то переозвучили, поэтому даже в рус-
ской версии Президент РФ говорил каким-то 
металлическим голосом. Впрочем, суть от этого 
не изменилась. Путин по традиции критиковал 
Запад и нелегитимную санкционную политику 

«некоторых стран», обещал компенсировать 
объемы украинского зерна, выпавшие из-за 
прекращения зерновой сделки, и выражал 
уверенность, что БРИКС внесет существенный 
вклад в оздоровление мировой экономики и 
построение многополярного мира.

Во второй день саммита с «полноценным 
участием» также возникли проблемы. На сей 
раз по причине «фэмили фото». Снимки с экра-
ном на международных встречах пока не прак-
тикуются, поэтому виртуального Владимира 
Путина перед объективами заменил «живой» 
Сергей Лавров. К месту фотографирования 
надо было пройти по красной дорожке, и тут 
случился скандальный инцидент, видео кото-
рого обречено было затмить все официальные 
съемки с саммита. А все благодаря южноаф-
риканскому секьюрити, который жестко отсек 
охранника Си Цзиньпина, пытавшегося догнать 
шефа. После удара под дых в двух шагах от 
лидеров завязалась настоящая драка. И хотя 
кардинально никто не пострадал, осадочек 
(как минимум у китайской делегации), что на-
зывается, остался.

В преддверии саммита много было раз-
говоров о том, что главный вопрос — о при-
соединении к БРИКС новых членов — является 
дискуссионным. Причем источники зарубежных 
СМИ прямо указывали на премьер-министра 
Индии Нарендру Моди как на главного против-
ника расширения. Однако к моменту встречи 
в Йоханнесбурге возражения Дели, по всей 
видимости, были сняты, и процесс укрупнения 

организации получил «зеленый свет». Владимир 
Путин в своем выступлении прямо заявил, что 
Россия, которая будет председательствовать 
в БРИКС в 2024 году, намерена «эффективно 
способствовать реализации решений, принятых 
на нынешнем саммите, в том числе касающихся 
расширения круга участников объединения». Си 
Цзиньпин призвал «принять в семью» как можно 
больше новых членов. А Нарендра Моди порадо-
вался «растущему энтузиазму развивающихся 
стран относительно участия в БРИКС».

Впрочем, никакой конкретики относитель-
но того, чьи заявки, в какие сроки и на каких 
условиях будут удовлетворены, публично озву-
чено не было. У БРИКС нет устава или каких-
либо иных документов, регламентирующих 
процедуру расширения. Поэтому быстрым 
этот процесс, несмотря на желание некоторых 
лидеров, в любом случае не будет. 

Владимир Путин рассказал коллегам о 
подоплеке конфликта на Украине. Причиной 
кризиса, по его словам, стало «стремление 
некоторых стран сохранить свою гегемонию 
в мире». Тогда как действия России продик-
тованы стремлением «положить конец той 
войне, которая была развязана Западом и их 
сателлитами против людей, живущих на Дон-
бассе». Лидеры ЮАР и Бразилии высказались 
за скорейшее урегулирование конфликта путем 
мирных переговоров. Си Цзиньпин и Нарендра 
Моди украинскую проблематику в своих вы-
ступлениях не упоминали.

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
В отличие от многих междуна-
родных объединений БРИКС, в 
который на данный момент вхо-
дят Россия Бразилия Индия

«ПЯТЕРКА» ГОТОВА...
Подготовила 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
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Выяснилась причина 
смерти мужа Натальи 
Рагозиной бизнесмена 
Вадима Меркина. Незадол-
го до кончины он заразился 
токсическим гепатитом. Как 
стало известно «МК», Мер-
кину стало плохо во время 
деловой поездки в Москву в 
июле этого года. Его доста-
вили в медицинский центр 
ФМБА в Орехове-Борисове. 
Там-то 58-летнему мужчине 

и поставили неутешительный 
диагноз. Состояние Меркина 
не улучшалось, 7 июля его 
перевезли в Институт имени 
Склифосовского. Однако 
спасти мужчину так и не 
смогли. Вадим Меркин на 
момент смерти числился 
владельцем четырех ком-
мерческих фирм, основная 
специализация которых 
— аренда недвижимости и 
реклама.

СТАЛА ИЗВЕСТНА ПРИЧИНА СМЕРТИ МУЖА 
БОКСЕРШИ НАТАЛЬИ РАГОЗИНОЙ

ZOO

Зоопарк Теннесси просит 
общественность помочь 
назвать редкого безупреч-
ного жирафа, который 
родился в прошлом меся-
це, сообщает USA Today. 
Жираф родился в зоопарке 
Брайтса в Лаймстоуне, 
штат Теннесси, 31 июля. 
По словам представителей 
зоопарка, это единственный 
известный безупречный (то 
есть однотонный) жираф, 
последний известный по-

добный жираф родился в 
зоопарке Уэно в Токио. Ново-
рожденный относится к виду 
этикулированных жирафов, 
находящихся под угрозой 
исчезновения, внесен в 
Красную книгу Международ-
ного союза охраны природы в 
2018 году. «Дикие популяции 
постепенно вымирают, всего 
за последние три десятиле-
тия погибло 40% популяции 
диких жирафов», — говорится 
в пресс-релизе зоопарка. 

В ТЕННЕССИ РОДИЛСЯ 
ЖИРАФ БЕЗ ПЯТЕН

Более 200 человек, оде-
тых в надувные костюмы 

динозавров, соревновались в забеге 
в штате Вашингтон, США. По словам 
его организаторов, крупнейшая в 
мире гонка Т-Rex собрала участников 
в оранжевых костюмах со всей стра-
ны на ипподроме Emerald Downs в 
Оберне. 

ПО 50 ЗА ГЕНУ!
Двадцать четвертого августа один из 
лучших фотографов «МК» Геннадий 
Авраменко в торжественной, но не-
формальной обстановке разменяет 
шестой десяток. И будет готовиться к 
другой круглой дате — 25-летию своей 
работы в «МК».

«Где Гена?» — пожалуй, самый частый 
вопрос, который сопровождает персону 
Авраменко. Сразу ответить трудно, потому 
что пять минут назад он вроде был здесь, а 
сейчас уже едет в аэропорт, чтобы улететь 
на Чукотку. А вообще Гена обычно там, где 
кипит светская и фестивальная жизнь. За 
время работы в «МК» он стал кем-то вро-
де иконы светского фоторепортажа без 
тормозов. За этот жанр можно получить 
не только комплимент, но звезды Гену по-
любили. «Хочу еще…» — часто говорят Гене 
актрисы, подразумевая фотографии, на 
которых их дефиле по красным дорожкам 
выглядят неотразимо и немного порочно, 
в общем, как это и требуется. Фотографии 
Авраменко легко узнать — в них много жизни, 
а сам Гена, возможно, помимо своей воли, 
умеет создать ажиотаж даже на скучном 
мероприятии. Гена, будь здоров и никогда 
не скучай! С юбилеем!

Твой «МК».
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ЖЕРАР ДЕПАРДЬЕ ВОЗОБНОВИЛ СТРОЙКУ РЕСТОРАНА В НОВОСИБИРСКЕ
Совместный проект 
французского актера 
Жерара Депардье и 
новосибирского бизнес-
мена Дениса Иванова 
анонсировали два года 
назад, но поставили на 

паузу из-за санкций. 
Сейчас сообщили, что 
ресторан все-таки будет 
построен. Новое заведение 
будет располагаться на 
втором этаже дома купца 
Сурикова, построенного в 

1905 году. Предполагается, 
что в меню будут большие 
и очень большие порции 
— такие, чтобы накормить 
галла Обеликса (одна из 
популярнейших ролей 
Депардье). 

Пара гигантских панд, Син Син и Лян Лян, живущие в китайском зоопарке 
Негара, отметили 17-ю годовщину совместной жизни. По этому поводу их уго-

стили тортами из яиц, соевых бобов, кукурузы, риса и порошка кальция.
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Представители крупного 
сервиса по недвижимости 
обнаружили ее в Воркуте 
(Республика Коми). Жилье 
расположено на четвертом 
этаже кирпичной пятиэтажки 
1991 года постройки. По сло-
вам представителя сервиса, 

получается 3268 рублей за 
квадратный метр, притом что 
в среднем «квадрат» в Вор-
куте стоит более 10,5 тысяч 
рублей. Немногим дороже 
однокомнатная квартира в 27 
квадратных метров в Улья-
новске, которая продается 

за 120 тысяч рублей. Она 
находится в пятиэтажном 
доме без лифта. Стоимость 
квадратного метра этого жи-
лья составляет 4,4 тысячи ру-
блей, в то время как средняя 
цена «квадрата» по городу — 
свыше 77 тысяч рублей.

стоит самая бюджетная городская 
квартира на вторичном рынке РФ100 000 руб.

ЦИФРА



Не проходит и месяца, чтобы в какой-то 
стране мира некий подросток или взрослый 
человек не взял в руки оружие и не пошел уби-
вать своих бывших одноклассников и их учи-
телей, которые в свое время якобы неуважи-
тельно к ним отнеслись. Есть и другие мотивы 
политического или социального свойства, 
причем последние имеют тенденцию к пре-
обладанию в современных обществах, ког-
да античеловеческая идеология становится 
господствующей в ряде стран мира, причем 
отнюдь не в карликовых государствах. 

У большинства людей всегда остается 
без ответа вопрос: откуда берутся люди вроде 
бы из благополучных семей, образованные, 
внешне как все, но которые вдруг спокойно 
расстреливают своих недавних приятелей. 

Ставшая модной около ста лет назад 
психология всегда берется найти матери-
альные причины аморальности личности, 
ставшей способной на злодейство. Сейчас 
в России, подражая Европе и Америке, на-
чиная со школы стараются внедрять в среду 
людей штатных психологов, которые должны 
«исподтишка» наблюдать за личностями и 
определять их склонности к поведению и 
выдавать некие рекомендации по коррек-
ции их поведения. Кому их адресовать? Ну, 
о детях должно сообщать родителям, а о 
взрослых кому? 

Штатные и внештатные соглядатаи есть 
при любой власти. В науке об оперативно-
разыскной деятельности это называется 
оперативной информацией. Мне пришлось 
последние 22 года службы в МВД ее получать. 
Поверьте: 95% того, что в ней есть, это досу-
жие размышления «источника», высосанные 
из пальца. От психологов и их науки психоло-
гии опять, поверьте, очень мало толку. 

Известный философ Х.Арендт полвека 
назад пыталась найти ответ о жизни ума у 
«плохих людей», бессовестных, на приме-
ре суда над нацистом Эйхманом. Искала в 
разуме, в рассудке, но изначально оговорила 
итог поисков: «Было бы неверно пытаться 
установить иерархический порядок среди 
видов умственной деятельности». Если бы 
она глубже изучила Евангелие, то у нее бы 
итог получился ближе к действительности. 
Можно было бы начать и с Н.В.Гоголя: «Ум не 
есть высшая в нас способность. Его долж-
ность не больше как полицейская: он может 
только привести в порядок и расставить по 
местам все то, что у нас уже есть. Он сам не 
двинется вперед, покуда не двинутся в нас все 
другие способности, от которых он умнеет… 
Он несравненно в большей зависимости на-
ходится от душевных состояний… Тот, кто уже 
имеет и ум и разум, может не иначе получить 
мудрость, как молясь о ней день и ночь, прося 
день и ночь ее у Бога, возводя душу свою до 
глубинного незлобия». 

Любой скажет, что все, что от Гоголя и 
ему подобных безусловных талантов, — то 
и правильно. Но еще почти все согласятся, 
что очень важно воспитание незлобивости 
в семье, в школе, в гимназии и т.п. Обрати-
те внимание на ключевые слова в тексте от 
Гоголя: «душевное состояние» и мудрость 
«выпрашивается у Бога» через молитву.

«Душевное состояние» это изначально 
не медицинский показатель. Обратим вни-
мание на то, что все современные «стрелки» 
на законную поверку оказались вменяемыми. 
Кто много читал из истории России, тот не 
вспомнит, чтобы в российских семьях от кре-
стьянской до дворянской кто-то из детей взял 
топор и зарубил сердитого папашу, который 
его нещадно драл розгами за непослушание. 
Худо ли бедно, а в церковь ходили и знали 
заповедь «не убий», и это было то, что в уме 
и разуме уже есть. В дворянских семьях на 
стенах висело холодное или огнестрельное 
оружие, но разве кто-то из детей пытался 
его употребить для расправы? Религиозные 
догматы, усвоенные с детства, это первый 
и последний тормоз от злодеяния. Тенден-
ция к убийству как средство восстановления 
некой справедливости появилась вместе 
с отрицанием власти Бога и торжеством 
обожествления материализма и еще некой 
т.н. социальной справедливости, которая в 
коммунистической идеологии воплотилась 
в лозунге «грабь награбленное». 

Опять извечный, почти риторический 
вопрос: что делать? Государство (тем бо-
лее светское) может предложить лишь уси-
ленную систему законодательных мер по 
ограничению оборота оружия и контроля за 
его обладателями. Это может и должно дать 
определенный эффект. Читаешь и удивля-
ешься, с какой легкостью подростки-стрелки 
приобретали легально оружие и боеприпасы 
в магазинах, как их родители не замечали их 
повышенный интерес к владению оружием 
и как были равнодушны те подразделения 
правоохранительных органов, которые долж-
ны заниматься предупреждением возможных 
агрессивных действий грядущих стрелков. А 
те и в соцсетях не стеснялись писать о сво-
их намерениях отомстить за неуважение к 
ним как к личностям своим учителям, одно-
классникам и вообще всему миру. Где были 
вездесущие штатные психологи, когда речь 
шла уже о психических аномалиях? 

Есть воспитательно-профилактический, 
веками проверенный феномен воспита-
ния антиагрессии в человеке — духовно-
нравственный, который с презрением отмета-
ет современная наука психология (прочитайте 
их учебники для высших и средних учебных за-
ведений). При нашей Конституции, оберегаю-
щей богопустынность светского государства 

(ст. 14 Конституции РФ), преподавание закона 
Божьего в школах, как было в Российской 
империи, легально ввести вряд ли удастся. 
Моему младшему сыну в 5-м классе читали 
краткий курс о мировых религиях, и даже 
был тоненький учебничек, но это не более 
чем справка из Интернета. 

Сейчас мы видим, насколько с 1991 года 
осатанели не только наши бывшие братья 
во Христе украинцы, но и т.н. «коллективный 
Запад». 73 года атеистической советской 
власти не прошли даром для некогда право-
славной Украины. Добавим еще 30 лет вос-
питания в молодежи культа меркантильного 
протестантизма, а это два поколения инфи-
цированных жаждой денег и презрением к 
духовным ценностям.

Церковь, политики и некие политологи 
забили тревогу. Наш президент — человек 
в достаточной мере воцерковленный, но за-
ставить людей в одночасье стать правовер-
ными христианами, мусульманами и иудея-
ми невозможно. Поэтому явные крайности, 
приходящие из «цивилизованного» Запада, 
типа гендерного равенства, изменения пола, 
однополых браков и т.п. подлежат не только 
законодательному запрету, но и должны по-
влечь за собой строгое наказание вплоть до 
уголовного. 

И все-таки у государственной власти 
для защиты духовных ценностей есть только 
один проторенный путь — законодательный, и 
власть этим путем пошла. Помимо бесполез-
ного для духовно-нравственного воспитания 
ФЗ №172 «О стратегическом планировании в 
РФ» на его основе появился Указ Президен-
та РФ от 9.11.2022 «Об утверждении Основ 
государственной политики по сохранению 
и укреплению традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей». В нем 
есть попытка отделить бездуховные ценности 
западного либерально-демократического 
мира от традиционных для народов России 
абсолютных, извечных и непоколебимых — 
духовных. В п. 5 указа эти ценности пере-
числяются, и среди них на третьем месте — 
права и свободы человека. Эта «ценность» из 
либерально-демократической «Декларации 
прав и свобод человека» времен Французской 
революции далекого ХVIII века, которую рус-
ские ученые-правоведы называли «опасной 
фикцией» (см. у Л.А.Тихомирова, И.А.Ильина 
и др.). Она есть во всех европейских консти-
туциях, включая и нашу (ст. 2). Права здесь 
только юридизированно-декларативного 
свойства, как и свободы, лишенные всякого 
духовного содержания, что нетрадиционно 
для христианской России, где право по со-
держанию это нравственный долг. Отсюда 
вытекают и другие традиционные ценности 
из п. 5 указа: патриотизм, гражданственность, 
служение, милосердие. Это понимают наши 
бойцы на СВО и в тылу. В тылу, правда, не все, 
так как далее в п. 5 появляются «идеал ком-
мунизма», «созидательный труд» и либераль-
ный «гуманизм». Если религиозные духовные 
ценности действительно для народов России 
исторически традиционны (а это п. 6 указа), то 
«гуманизм» в преобладающей своей форме 
утверждает, что человеческая природа не 
есть образ и подобие божественной природы, 
а мировой природы… и все болезни и дефек-
ты от этой природы заложены в природном 
существовании… Произошло «самоутверж-
дение человека без Бога» (см. у Н.А.Бердяева 
в его «Философии неравенства»). 

Тут юристам, готовившим указ, надо 
было бы правильнее выбирать термины и 
понятия, чтобы обеспечить грядущую победу: 
«приоритет духовного над материальным» (п. 
5 указа). Впрочем, состав Главного госправо-
вого управления Администрации Президента 
РФ уже давно известен: они хорошие юри-
сты, но точно не правоведы и далеки даже от 
основ нравственной философии, иначе как 
они могли бы сделать невозможное, написать 
в указе: «включить православную церковь в 
состав институтов гражданского общества» 
(п. 26 «д» указа). Очевидно, что в патриархии 
проект этого указа не видели. 

Еще раз им, законотворцам: «Граждан-
ское общество — это лабораторный про-
дукт западной цивилизации. А цивилизация 
уничтожает культурный слой народа любой 
страны понятием массы» (О.Шпенглер, «За-
кат западного мира», 1918). Известный не-
мецкий теолог К.Барт сто лет назад сделал 
вывод: «Гражданская община как таковая 
духовно слепа и «невежественна». У нее 
нет ни веры, ни любви, ни надежды». Так как 
же в ней приживутся и процветут духовные 
ценности? Ну, можно ее членов заставить их 
соблюдать, но надо знать, что «вынужден-
ное действие теряет всякий нравственный 
характер» (это от известного русского фило-
софа права Б.Н.Чичерина). Церковь никого 
никогда не принуждала (инквизиция — это 
западная история). Поэтому в п. 10 среди 
органов государства, призванных реали-
зовывать задачи указа, церковь не назва-
на, и религиозные организации будут лишь 
«привлекаться» к участию в реализации 
государственной политики по сохранению 
и укреплению традиционных ценностей (п. 
25 «д»). О привлечении бы поподробнее, но 
этой ясности пока нет. Если угодно, надо 
воссоздать высший духовный совет, который 
был в начале 90-х при Президенте РФ. Орган 
внегосударственный, но он-то и привлечет 
светскую власть к работе над «позитив-
ным сценарием» (п. 21 указа), если это не 
очередной либерально-демократический 
спектакль. 
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Очередное тревожное утро 
встречали жители комплекса 
«Москва-Сити», а также Химок 
и Долгопрудного. Рано утром 

здесь развернулась очередная битва нашего 
ПВО с беспилотниками, которые с большой 
долей вероятности были запущены противни-
ком с территории Украины. Все четыре БПЛА 
были уничтожены в воздухе. Впрочем, это не 
уберегло от материального ущерба. Один из 
дронов, потерявший управление, врезался в 
строящееся здание «Москва-Сити», в Химках 
же молодая семья лишилась части дома. Еще 
часть жилых построек, магазин и ангар со 
стройматериалами в Химках получили оско-
лочные повреждения.

В очередной раз встал вопрос: поче-
му украинские БПЛА облюбовали именно 
«Москва-Сити»? Военный эксперт Владислав 
Шурыгин, например, уверен, что деловой 
комплекс — это «стенка», о которую бьются 
уведенные с маршрута БПЛА. Целью их явля-
ются совсем другие объекты. Эту точку зрения 
разделяет и политолог и медиаконсультант 
Александр Зимовский. По его словам, бес-
пилотники, вероятнее всего, запускают с 
украинско-русской границы. 

«Ближе всего к Москве находится Черни-
говщина. Новгород-Северский район (город 
в Черниговской области. — «МК») подходит и 
по дальности (450–480 км до Москвы по пря-
мой), и по возможностям скрытно развернуть 
пусковые установки (лесистая местность)», 
— написал эксперт.

Он также отметил, что дроны, как пра-
вило, перехватывают в Наро-Фоминском и 
Одинцовском районах Московской области, 
где проходит их вероятный маршрут. Он вы-
строен таким образом, чтобы дроны могли 
облетать стороной район ПВО, прикрываю-
щий Обнинскую АЭС. Эксперт допускает, что 

Обнинская атомная электростанция заглуше-
на, но в качестве «гипотетической «грязной 
бомбы» рассматривать ее можно, поэтому 
плотно охраняется системами ПВО. 

Далее, отмечает Зимовский, «прорвав-
шиеся через московский пояс русских си-
стем РЭБ/ПВО украинские дроны заходят на 
цели из воздушной полусферы, осью которой 

можно приблизительно считать Кутузовский 
проспект — Можайское шоссе. Белый дом 
(здание Правительства РФ) и Кремль явля-
ются приоритетными целями».

При этом «приглушенный» системой РЭБ 
дрон еще сохраняет остатки автономного 
управления, выбирает для себя ближайший 
объект. 

«И тут уж критерием последнего выбора 
будут либо физические размеры объекта, 
либо его тепловое/инфракрасное/электрон-
ное излучение. Или всё вместе. На маршруте 
ударных БПЛА к основной цели таким объ-
ектом для сбитой с толку системы наведения 
будет, натурально, «Москва-Сити». Таким 
образом он по умолчанию становится ста-
ционарным дроноуловителем». 

При этом, по словам эксперта, укра-
инские дроны будут долетать до «Москва-
Сити», пока их не будут «гарантированно 
валить» за пределами МКАД. 

В то же время военный эксперт, директор 
музея ПВО Юрий Кнутов обратил внимание 
на другую проблему, которая возникла еще 
с распадом Советского Союза: 

— Когда распался Советский Союз, зна-
чительное количество высокопоставленных 
офицеров, украинцев по национальности, 
перешло служить в армию Украины и других 
государств. Многие военные объекты, кото-
рые в советское время были секретными, 

фактически таковыми перестали быть. По-
тому что бывшие офицеры Советской армии 
стали взаимодействовать с НАТО, раскрыли 
данные по этим объектам...

Эксперт уверен, что ни одна из атак не 
является случайной. В том числе и утренний 
прилет в Химки:

— Выбираются военные цели, оборон-
ные предприятия либо объекты, которые 
относятся к управлению. Удары, конечно, 
планируются по зданию Министерства обо-
роны, по зданиям государственного управ-
ления. По зданию Минэкономики, например, 
дроны прилетали дважды. Это говорит о 
том, что это здание тоже является целью для 
противника. Поэтому атаки продуманные, 
преднамеренные, идут с разных направле-
ний — то с севера, то с юга. Противник таким 
образом прощупывает нашу систему ПВО, 
пытается определить наиболее слабоза-
щищенные участки, через которые можно 
пробиться. 

Военный эксперт также пояснил, что ВСУ 
могут использовать в качестве ориентиров 
Москву-реку и железнодорожные пути. 

— Москва-река не имеет таких крутых 
берегов, во всяком случае внутри города. 
Но дрону, летящему на небольшой высоте 
над руслом, она позволяет обходить некото-
рые участки, которые прикрыты системами 
ПВО... Железная дорога является еще луч-
шим ориентиром. Потому что,  когда дрон 
летит над высоковольтным проводом, его 
не видно. Во всяком случае, в советские 
времена радиолокационные станции про-
сто не видели цели, летящие над такими 
проводами из-за того, что провод создает 
засветку на экранах радаров. 

По словам Юрия Кнутова, ожидать спада 
атак не стоит. Этот процесс, уверен эксперт, 
будет только нарастать в силу того, что Украи-
на на развитие дронов выделяет баснослов-
ные деньги. 

— Как вы помните, на прошлой неделе 
в Чернигове проходила конференция «Сви-
репые птички», которую мы смогли накрыть 
ракетой «Искандер». Там была демонстрация 
большого количества новейших разработок 
беспилотников, были представители ВПК, 
командование Украины, иностранные во-
енные специалисты. В общем, мы провели 
достаточно успешную операцию. Но это не 
говорит о том, что противник больше не име-
ет ресурсов, чтобы продолжать и усиливать 
атаки. Я думаю, что они еще будут. И та же 
«Москва-Сити» является уже неким симво-
лом. Именно поэтому они и бьют по этому 
комплексу зданий. Их не волнует ущерб, он 
может быть микроскопический. Важно, что 
атака прошла и прошла «по Москве». То есть 
эти акции носят в основном политический 
характер. Тем более что на фронте у ВСУ до 
сих пор нет существенных результатов. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

«СВИРЕПЫЕ ПТИЧКИ» 
УБИЛИСЬ ОБ «СТЕНКУ»

c 1-й стр.
Следователи собирают 

осколки дрона.

Следственные действия 
на месте теракта.

c 1-й стр.
Но важна эффектность, а не 
эффективность. Очевидно же, 
что удары по нашим аэродро-
мам были бы для нас чувстви-

тельней в военном отношении (и вряд ли 
аэродромы прикрыты ПВО значительно 
лучше Москвы). Но нет — нужна именно 
картинка из столицы. Мол, смотрите — мо-
жем. Вон куда дотягиваемся. Кстати, если 
подумать, то все это указывает на ограни-
ченность ресурсов у Украины, а также на то, 
что управляется все это с Запада, где уже 
давно на принятие решений влияет не объ-
ективная реальность, а их собственные 
су бъек тивные представления о 
реальности.

В этих представлениях, например, рус-
ский народ стонет под гнетом диктатуры, за-
дыхается без свободной ЛГБТ-пропаганды, 
а если у него отобрать еще и четырехслой-
ную туалетную бумагу, то он точно пойдет 
свергать режим. А уж если бомбить начать, 
то русским однозначно станет понятно, что 
это Путин виноват. Такие представления ни-
сколько не удивительны — ведь в эксперты 
по России брали российских либералов. 
Брали именно из-за «правильности взгля-
дов», «непредвзятости» и «честности». Вот 
только и «экспертиза» получилась уровня 
«чего изволите»: «Наш русский либерал пре-
жде всего лакей и только и смотрит, как бы 
кому-нибудь сапоги вычистить».

А в реальности… В Белгородской об-
ласти только в среду под ударами украин-
ского беспилотника погибли три мирных 
жителя. В Белгородской области, во всех 
приграничных областях (про новые регионы 
и говорить нечего), постоянно атакуемых 
киевским режимом, давно поняли, что СВО 
— это наша новая Отечественная, ни у кого 
нет сомнений, в какой стороне враг, нет со-
мнений в виновности Киева и его хозяев, 
нет сомнений в том, что нужно делать. Да 
и в Москве сомневающихся почти не оста-
лось, хотя в столице и обходится без жертв. 
А «Вставай, страна огромная…» с каждым 
прилетом звучит все громче.

Там, в Киеве, правда, хотят, чтобы в 
«Москва-Сити» скинулись на «Сатану»?

Дмитрий ПОПОВ.

ВЫСТРЕЛ ПО ДУХОВНЫМ 
ЦЕННОСТЯМ

Современная правовая система слабо защищает от появления 
маньяков и убийц

НЕ ПРОПУСТИ!

Читайте в новом номере «Российской охотничьей газеты» №8 
■ Утиный сезон: советы охотникам
■Записки охотника-легашатника
■ Зеркало для правил охоты
■ Подготовить ружье к открытию 
сезона
■ Тверские состязания спаниелей
■ Как прошло открытие охоты: 
вести с мест
■ Заметки охотников-натуралистов
■ Вести с водоемов

...СБОР НА «САТАНУ»

С середины августа практически 
каждую ночь Москва и ее окрестно-
сти подвергаются террористическим 
атакам украинских беспилотных лета-
тельных аппаратов (БПЛА). Так, в ночь 
с 22 на 23 августа один беспилотник 
был сбит в Химках, а еще одному уда-
лось добраться до строящегося кор-
пуса «Москва-Сити». В зону пролетов 
и падений беспилотников попала уже 
значительная часть Москвы и области. 
Как адаптируются к новой реальности 
жители мегаполиса — выяснял «МК». 

— Слышала ночью пролет этой штуки, — 
признается жительница улицы Куусинена На-
талья К. — Звук был похож на газонокосилку, 
только чуть погромче. Было страшновато, осо-
бенно когда через некоторое время раздался 
отдаленный «бум»: значит, дрон долетел до 
«Сити». Но что поделать — легли снова спать.

Звук опасных «газонокосилок» слышали 
уже многие москвичи — некоторые их и на-
блюдали, хотя чаще всего атаки происходят в 
ночное время либо очень ранним утром. «Ви-
дел дрон недели две назад, сразу вспомнил 
частушку — над землей фигня летала сере-
бристого металла», — делится Константин, 
житель Южного Чертанова. По его словам, 
этот предмет «вживую» с трудом восприни-
мается как опасность: аппарат тихоходный, 
звуки издает не угрожающие. Ничуть не похож 
на образы угрозы с воздуха, к которым мы 
привыкли по кино.

— Возможно, кстати, в этом один из се-
кретов дронов-террористов, — предполагает 
психолог Елена Левко. — Если объект выгля-
дит не угрожающе, его с большими шансами 
пропустят и не заметят. Вспомните, кстати, 
на чем летел знаменитый Матиас Руст: ма-
ленький тихоходный спортивный самолетик, 

не внушавший никаких опасений ПВО. Угроза 
распознается слишком медленно, когда БПЛА 
уже над целью.

Жители дачных кооперативов в райо-
не Кубинки (там пролетов и даже прилетов 
вражеских БПЛА едва ли не больше, чем в 
остальных районах Подмосковья) подтвер-
дили «МК», что звук поршневого мотора стал 
для них знакомым — и на слух он менее угро-
жающий, чем взлеты/посадки боевой техники 
на одноименный военный аэродром. «От-
носимся спокойно, — рассказал собеседник 
«МК», живущий в этом районе. — Я наблюдал, 
как эта штука жужжит над головами, а соседи 
спокойно рассказывают детям, что такое 
беспилотник, как он управляется...»

Чего, похоже, нет — это паники и желания 
«сбежать хоть куда-нибудь от всего этого». 
Опрошенные «МК» владельцы дач в районе 
Кубинки сообщили, что никто из соседей с 
дач не выехал и собственность не продает. 
Напротив, у некоторых несколько лет стояв-
ших «в забросе» участков появились хозяева, 
началась стройка. 

— Бояться бессмысленно, прилететь 
может куда угодно, — размышляет наблю-
давший много раз пролеты вражеских БПЛА 

Алексей, владелец дачи в Серпуховском 
районе. — Тем более что любой толковый 
авиамоделист может на коленке сделать по-
добную штуку: высокооборотный поршневой 
моторчик, контроллер управления… Так что 
хоть в Костроме может летать. И запускаться, 
кстати, тоже.

Чего прибавилось, так это бдительно-
сти. Как сообщили «МК» в отделении по-
лиции Талдомского района Подмосковья, 
в полицию регулярно звонят граждане, на-
блюдающие в небе БПЛА самолетного типа. 
Следует описание объекта: крупный, летит 
высоко, поршневой двигатель. Полицейские 
неизменно успокаивают людей: над районом 
проходит стандартная испытательная трасса 
для отечественных БПЛА. 

— Меня соседи просили временно не ле-
тать, потому что все нервничают, — рассказал 
«МК» владелец параплана из Ярославской 
области. — Звук моторчика тот же самый, 
лечу низко, а пока меня не видно прямо над 
головой, народ волнуется.

Что касается городских квартир, рас-
положенных недалеко от «Москва-Сити», — 
от них владельцы не спешат избавляться. 
«Дело случая, на Ленинском проспекте тоже 
прилетело в начале лета, а они от «Сити» да-
леко», — делится с «МК» владелица квартиры 
в реновационной новостройке на Шелепихе. 
Впрочем, сама она в квартире не живет — 
сдает в аренду людям, которые в небоскребах 
работают. 

— Ожидать какой-то реакции рынка мож-
но лишь через несколько месяцев постоянной 
угрозы, — прокомментировали «МК» в одном 
из крупных риелторских агентств Москвы. 
— Пока люди ждут, что все наладится. Но 
и если угрозы не прекратятся, мы не ожи-
даем падения цен: риски распределяются 
равномерно по всей Москве и Подмоско-
вью. Совершенно безопасных мест нет — и 
одновременно опасность статистически не 
слишком высока.

Иначе говоря, охотники купить с гигант-
ской скидкой квартиру около «Сити» или дачу 
на западе Подмосковья пока что остаются 
«при своих» — жители этих престижных райо-
нов сдаваться не намерены. В конце концов, 
живут же люди в Израиле, где команда «воз-
дух!» уже много лет как стала обыденностью 
для многих районов. Известное дело: что не 
можешь изменить — надо просто принять. 

Антон РАЗМАХНИН.

«ЧУТЬ ГРОМЧЕ 
ГАЗОНОКОСИЛКИ»
Жители столичного региона 
привыкают к беспилотникам-
террористам

В этот раз основной удар атаки БПЛА 
принял на себя Химкинский город-
ской округ Подмосковья. Три объекта 
получили серьезные повреждения. 
И, конечно, самую страшную ночь 
пережила семья Поповых (фамилия 
изменена). В их дом «прилетело» так, 
что часть строения рухнула, а сами 
супруги и их дети чудом остались 
живы.

Из нежилых зданий «ранения» получил 
магазин «Верный» на улице Спортивная — 
там повреждена лицевая стена первого эта-
жа здания. В стене образовалась метровая 
пробоина.

Кроме того, повреждены фасад здания 
и ангары фирмы «Зумлеон» по продаже ав-
топогрузчиков на Вашутинском шоссе. По-
страдали и несколько автопогрузчиков. В 
этом случае также никто не пострадал.

А вот 45-летний Глеб и его жена, 44-
летняя Юлия, скорее всего, будут отмечать 
23 августа как второй день рождения. Они 
тоже живут в Старбееве, совсем неподалеку 

от магазина. Со слов Юлии, она проснулась 
около 2.35 от первого взрыва: по всей ви-
димости, в тот момент БПЛА попал в ангар 
коммерческой фирмы, расположенной в не-
скольких километрах от Старбеева, на Ва-
шутинском шоссе. Женщина посмотрела в 
окно, не увидела ничего подозрительного и 
пошла проверить, не проснулись ли дети — 
18-летняя дочь и 12-летний сын. Буквально 
через пару минут она увидела вспышку и 
услышала жуткий грохот непосредственно 
во дворе дома.

«Дом весь затрясся, коридор заполнил-
ся дымом, горелым запахло, — пояснила 
хозяйка. — Дети проснулись в испуге. Муж 
спал в комнате как раз в той части дома, где 
произошло обрушение. Он выбежал по ко-
ридору мне навстречу. Мы даже сначала не 
поняли масштаб случившегося».

Супруги вышли на улицу и увидели, что 
в результате взрыва обрушилась часть дома, 
где располагалась, в частности, веранда.

«То, что никто не пострадал, это чудо», 
— подчеркнула Юлия.

Сам дом, где жили Поповы, — с истори-
ей. Сделанный из пеноблоков, он построен 
по индивидуальному проекту и при уча-
стии блогера Анатолия Ножова. Интернет-
персонаж даже снял фильм про то, как особ-
няк обживали хозяева. В среду, услышав 

о взрыве, он сразу метнулся в Старбеево 
— оценивать масштаб разрушений. А мас-
штаб этот немалый: по самым скромным 
подсчетам, сумма ущерба составит 2,5 млн 
рублей.

Виктория ЧУМАКОВА.

В Химках повреждены частный дом, магазин и ангар фирмы
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Магазин, пострадавший 
от беспилотника.

Дом принял на себя 
основной удар.

Взрывной волной выбило окна 
как минимум в одном доме 
по ул. Антонова-Овсеенко, в 
непосредственной близости 
от «Сити». Незадолго до этого, 
когда БПЛА обнаружили расчеты 
столичной ПВО, была временно 
приостановлена работа московских 
аэропортов.
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Подготовил Владимир ДМИТРИЕВ

Август 2023 года проходит в столице в ритме Московского урбанистиче-
ского форума. Из представительного конгресса для специалистов в сфере 
городского развития он превратился в общемосковское событие, настоящий 
праздник для каждого горожанина и гостя столицы. На площадках форума, 
конечно, проходят и серьезные встречи, дискуссии и круглые столы, но также 
он отмечен концертами и кинофестивалями, разнообразными городскими 
активностями, а главное — поражающими воображение выставками, по-
священными развитию Москвы, ее архитектуре, дорогам, общественному 
транспорту, рассказывающими, каким город должен быть. Но главное, 
Москва такой — современной, развивающейся, комфортной — уже стала.
Только за неполные восемь месяцев этого года в Москве произошло несколько 
значимых событий. В марте запустили движение по всей Большой кольцевой 
линии метро. На кольце протяженностью 70 километров расположена 31 
станция, с него можно сделать пересадки на другие линии метро, МЦК, МЦД 
и радиальные железнодорожные направления. Также с начала года открыли 
несколько участков главного дорожного объекта столицы — Московского 
скоростного диаметра. Основной участок МСД введен в эксплуатацию в 
сентябре 2022 года. Ожидается, что строительство южного направления 
диаметра внутри МКАД будет завершено в текущем году. 
Также в августе состоялось торжественное открытие долгожданного МЦД-3. 
Третий московский центральный диаметр связывает Зеленоградский округ 
Москвы и подмосковный город Раменское. Маршрут имеет длину 85 киломе-
тров и насчитывает 41 остановочный пункт, из которых 14 имеют пересадки 
на метро. А главное — это то, что МЦД-3 позволил сократить время в пути 
для жителей 24 районов Москвы и разгрузить три ветки метро: Калужско-
Рижскую, Люблинско-Дмитровскую и Таганско-Краснопресненскую.
Все эти события — яркие примеры того, как Москва стремится к инновациям 
и улучшению качества жизни горожан, показывают, что Москва — это город 
для каждого. А Московский урбанистический форум дает возможность об-
меняться опытом и идеями с ведущими экспертами в области урбанистики, 
наметить и обсудить векторы дальнейшего развития.

Основной задачей московских строите-
лей на сегодняшний день является создание 
комфортной сбалансированной городской 
среды, развитие транспортной и инженерной 
инфраструктуры, выполнение обязательств 
перед москвичами по программе реновации. 
Однако, в отличие от прошлых лет, решать 
эту задачу приходится в условиях беспреце-
дентного санкционного давления. При этом 
московская строительная отрасль остается 
стабильной даже в условиях кризисов, санк-
ций, колебаний курсов валют и политических 
перипетий, об этом свидетельствуют цифры 
— с начала года в Москве за счет инвесторов 
и городского бюджета введено в эксплуата-
цию 354 различных объекта общей площадью 
свыше 8 млн кв. м.

Жилье и реновация
С начала года на территории столицы по-

строено и введено в эксплуатацию почти 3,7 
млн кв. м жилья, а всего в 2023 году по плану 
необходимо ввести в эксплуатацию около 4,8 
млн кв. м. Таким образом, годовой план ввода 
жилья в Москве выполнен более чем на 75%. 
При этом почти 90% введенной с начала года 
жилой недвижимости приходится на долю 
частных застройщиков. Очевидно, что сто-
личный рынок недвижимости был и остается 
самым развитым и привлекательным для инве-
сторов. Подтверждением тому может служить 
увеличивающееся количество застройщиков: 
если в начале прошлого года на рынке было 
260 строительных компаний, то сейчас здесь 
работают свыше 300 девелоперов.

Высокие результаты демонстрирует и 
программа реновации жилого фонда. К на-
стоящему времени подобрано 592 территории, 
расположенные во всех округах Москвы, для 
строительства новых домов общей площадью 
9,6 млн кв. м. С момента старта программы 
уже построено 260 новых жилых домов общей 
площадью 3,7 млн кв. м, при этом ведется 
строительство и проектирование еще 405 
домов общей площадью 7,6 млн кв. м.

Благодаря таким темпам уже законче-
но переселение жителей 798 домов в 240 

новостроек, а на сегодня уже отпраздновали 
новоселье и готовятся к переезду еще свыше 
130 тыс. человек. Всего в результате реализа-
ции программы реновации в новые квартиры 
переедет около одного миллиона москвичей, 
проживающих в некомфортных старых пяти-
этажках. Помимо этого, в кварталах ренова-
ции будет создана городская среда нового 
качественного уровня — сбалансированная, 
открытая, комфортная и привлекательная.

Социальные объекты
Город развивается комплексно, в полном 

соответствии с принципами полицентризма, 
в соответствии с которыми подразумевается 
активное строительство социальной инфра-
структуры. Всего в 2011–2023 годах в Москве 
построен 961 объект социальной инфраструк-
туры, в том числе 569 зданий школ и детских 
садов, 139 объектов здравоохранения, 189 
спортивных и 64 объекта культуры.

Только за семь месяцев этого года соци-
альная инфраструктура города пополнилась 
62 объектами, в числе которых 41 здание школ 
и детских садов, девять зданий медицинских 
учреждений и 12 спортивных объектов.

Кроме того, в январе 2023 года был от-
крыт кластер «Ломоносов» площадью 65 
тысяч квадратных метров — флагман инно-
вационного научно-технологического центра 
Московского государственного университета 

имени М.В. Ломоносова «Воробьевы горы». А 
на территории Государственного космическо-
го научно-производственного центра имени 
М.В. Хруничева продолжается строительство 
комплекса зданий национального космиче-
ского центра общей площадью 255 тысяч 
квадратных метров. По предварительным 
оценкам, здесь будет создано около 20 тысяч 
рабочих мест.

Метро и железные дороги
2023 год войдет в историю столичного 

метростроения — в марте президент РФ Вла-
димир Путин и столичный градоначальник 
Сергей Собянин открыли движение по всей 
Большой кольцевой линии. Таким образом, 
завершен крупнейший в мире проект метро-
строения — построено 70 км путей, 31 станция 
и три электродепо. Экспертами подсчитано, 
что ввод БКЛ улучшил транспортное обслужи-
вание 15 млн жителей столицы и Московской 
области, а пассажиры на многих маршрутах 
могут ежедневно экономить до 35–45 минут.

Но работа продолжается, и в настоящее 
время осуществляется проектирование и 
строительство еще нескольких линий и де-
сятков станций. Так, до конца этого года пла-
нируется завершить строительные работы на 
северном участке Люблинско-Дмитровской 
линии со станциями «Яхромская», «Лианозо-
во» и «Физтех», кроме того, в текущем году 

должен быть достроен участок желтой линии 
со станциями «Пыхтино» и «Аэропорт Внуково».

Параллельно с этим в Московском ре-
гионе реализуется масштабная программа 
модернизации железнодорожной инфраструк-
туры: начиная с 2011 года было построено 362 
километра железнодорожных путей, открыто 
47 новых и реконструировано 52 существую-
щих остановочных пункта.

Заметным событием стал недавний за-
пуск пассажирского движения по третьему 
маршруту Московских центральных диаметров 
«Зеленоград-Раменское» («Ленинградско-
Казанский»), протяженность которого с 38 
станциями составляет 85 км. В перспективе на 
диаметре заработают еще три станции — за-
крытые сейчас «Рижская» и «Малино», а также 
строящаяся «Митьково». В скором времени 
планируется открыть и четвертый маршрут 
МЦД, который проходит через центр города, 
охватывая все вокзалы, кроме Павелецкого.

Напомним, согласно проекту Московские 
центральные диаметры призваны соединить 
территории Москвы и ближайшего Подмоско-
вья. Движение по МЦД-1 «Одинцово-Лобня» 
(«Белорусско-Савеловский») протяженностью 
52 км и МЦД-2 «Нахабино-Подольск» («Курско-
Рижский») длиной 80 км открылось в ноябре 
2019 года.

Автомобильные дороги
Перед столичными властями стоит гран-

диозная задача — формирование единого 
транспортного каркаса столицы. И одним ме-
тро, какими бы масштабными ни были планы 
по развитию подземки, не обойтись. Заметим, 
за последние 12 лет в Москве уже построено 
почти 1,3 тыс. км автомобильных дорог, то 
есть протяженность всей дорожной сети вы-
росла на 20%.

Всего же в этом году планируется рекон-
струировать и построить свыше 100 км дорог, в 
том числе 37 эстакад, тоннелей, путепроводов 
и мостов, а также 19 надземных или подземных 
пешеходных переходов. Безусловно, главной 
дорожной премьерой года должен стать запуск 
движения на новых дополнительных участках 
Московского скоростного диаметра. Также до 
конца года планируется закончить работы на 
четырех оставшихся в стройке участках Южной 
рокады, а параллельно предполагается закон-
чить реконструкцию транспортных развязок 
на пересечении МКАД с улицами Верхние 
Поля и Липецкая.

Промышленный потенциал
Надо заметить, что интерес инвесторов 

не ограничен строительством только жилой, 
офисной и социальной инфраструктуры — 
еженедельно город рассматривает десят-
ки заявок на предоставление им земельных 
участков, внесение изменений в правила зем-
лепользования и застройки для возведения 
именно промышленных объектов.

Отметим, только с начала этого года в 
столице запустили 9 производственных пло-
щадок общей площадью около 100,5 тыс. кв. 
м, пять из них возвели на территории особой 
экономической зоны «Технополис Москва». 
Обзор достижений застройщиков на этом 
направлении демонстрирует следующие объ-
екты: на Зеленоградской площадке «МИЭТ» 
ввели в эксплуатацию первый корпус Иннова-
ционного центра электроники; в «Алабушево» 
сдали комплекс по производству плат для 
электроники и два завода по изготовлению 
лекарств; в «Руднево» — промышленный 
комплекс с конструкторским бюро, в кото-
ром будут делать беспилотные летательные 
аппараты; еще два предприятия заработают 
в Печатниках: новое производство мебели и 
завод теплообменного и холодильного обору-
дования после его реконструкции. А в ТиНАО 
предполагается запустить эксперименталь-
ный завод компании по производству готовых 
модулей квартир.

Москва является безусловным 
лидером по цифровизации услуг 
стройотрасли в России. На сегодня в 
цифровое взаимодействие вовлече-
ны более 700 строящихся объектов 
столицы и почти 20 тысяч пользо-
вателей из различных организаций 
— от заказчика до субподрядчика, 
а также сторонние организации — 
ресурсоснабжающие, проектные и 
другие. При этом, несмотря на та-
кую активность, планы на будущее у 
столичных застройщиков и властей 
еще более смелые.

Переход на цифровое взаимодействие 
в строительной сфере столицы начался в 
2011 году, и на сегодня все основные про-
цессы, в том числе и участие в них ресур-
соснабжающих организаций, переведены в 
онлайн-формат. В настоящее время в городе 
достраиваются последние сооружения без 
цифровых моделей — это режимные объекты 
и здания высокой степени готовности. Все 
новые проекты сегодня «заводят» в «цифру», 
так что скоро весь объем столичных строек 
будет в информационной среде. В целом за 
последние несколько лет столичный Строи-
тельный комплекс оцифровал 250 тысяч ком-
плектов документов — это, образно говоря, 
1,5 тысячи КамАЗов документации, колонна 
которых растянется на 9,5 км.

Наиболее показательным примером 
этой работы является перевод в цифро-
вой формат проектов строительства таких 
сложных объектов, как больничные корпуса 
и поликлиники. При этом «умные» реше-
ния применяются на всех этапах жизнен-
ного цикла зданий — от проектирования 
и строительства до эксплуатации. К таким 
объектам можно отнести, например, новый 
лечебно-диагностический комплекс ИКБ № 
1, флагманский центр ГКБ № 15 им. О.М. 
Филатова, а также объекты медкластера 
Сколково, который стал пилотной площад-
кой для цифровых решений.

Уникальной новацией являются, напри-
мер, применяемые в новых объектах здра-
воохранения Москвы пропускные системы с 
биометрической аутентификацией, позволя-
ющие не только контролировать доступ, но 
и в режиме реального времени оценивать 
температуру тела посетителей и пациентов, 
что особенно важно в условиях борьбы с 
инфекциями. Но, помимо этого, планируется 
также, что в недалеком будущем цифровые 
технологии и искусственный интеллект по-
могут повысить уровень безопасности не-
посредственно на строительных площадках, 
предупреждая возможные нарушения правил 
техники безопасности и охраны труда.

Другим направлением цифровизации 
стало применение сервисов по цифрови-
зации закупок. Здесь речь идет о контроле 
на каждом этапе закупок и о планировании 
бюджета, а также о мониторинге лучших за-
купочных цен от маркетплейса. «Цифра» при 
закупках ускоряет процессы подачи заявок, 
согласований, оплат, приемку доставок, а 
тендер закупок позволяет компаниям сэконо-
мить до 5%, что может существенно повлиять 
на рост маржинальности объектов. При этом 
сам процесс закупок ускоряется на 30–50% 
за счет работы в онлайн-режиме.

Надо сказать, многолетняя и кропот-
ливая работа по цифровизации взаимо-
действий в строительной сфере дает свои 
результаты. «В целом цифровизация сто-
личных строек позволила сократить сроки 
согласования документации в 5 раз и сни-
зить стоимость строительства на 10%. Дей-
ствительно, от этой работы все участники 
строительного процесса только выигрывают 
— повышаются его скорость и экономическая 
эффективность, появляются прозрачность и 
возможность избавиться от рутинных дей-
ствий», — пояснил заместитель мэра Москвы 

по вопросам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарев.

Высокую оценку такой работе дают и 
застройщики — об этом говорит динамика 
заявок на оказание госуслуг в сфере строи-
тельства через онлайн-сервисы. По словам 
председателя Москомархитектуры Юлианы 
Княжевской, только с начала этого года были 
одобрены более 18 тысяч заявок на предо-
ставление государственных услуг, оформлен-
ных на портале mos.ru. «Самой популярной 
услугой, предоставляемой нашими специ-
алистами, остается приемка исполнительной 
документации для ведения Сводного плана 
подземных коммуникаций и сооружений — ее 
оказали более семи тысяч раз за это время. 
В тройке лидеров также приемка материалов 
и результатов инженерных изысканий и под-
готовка и выдача градостроительных планов 
земельных участков», — рассказала Ю. Кня-
жевская. Замыкают пятерку востребованных 
госуслуг Комитета еще две — оформление 
архитектурно-градостроительных решений 
и согласование дизайн-проекта размещения 
вывески, этими услугами воспользовались 
около 600 заявителей.

В целом же число электронных запро-
сов на предоставление государственных 
услуг, поступающих в Москомархитектуру, 
увеличилось за последние пять лет в шесть 
раз. «Такой рост произошел в первую оче-
редь благодаря развитию столичной стро-
ительной отрасли и методичной работе над 
упрощением процесса подачи документов, 
оптимизации их пакета и слаженным дей-
ствиям непосредственно с заявителями», 
— пояснила председатель комитета.

Продолжая начатое, Стройкомплекс Мо-
сквы   до конца этого года намерен довести 
долю электронного документооборота до 
100%, а до 2025 года создать строительную 
площадку будущего. Более того, к 2030 году 
планируется разработать сквозную цифро-
вую модель, которая будет охватывать все 
процессы строительства — от концепции 
будущего здания до проектирования, воз-
ведения и последующей эксплуатации.

Специалисты и эксперты отмечают, что 
уже сегодня во все процессы девелопмента 
начинают активно внедряться технологии 
искусственного интеллекта. «Москва ведет 
работу по внедрению цифровых сервисов 
с 2011 года и на сегодня стала лидером по 
цифровой трансформации строительной 
сферы. При этом уже разработана программа 
дальнейшего внедрения инноваций вплоть 
до 2030 года. Подобно другим отраслям в 
строительство проникает искусственный 
интеллект. Мы понимаем, что уже к 2030 году 
основные процессы — около 80% строитель-
ного проектирования — сможет выполнять 
искусственный интеллект, и мы передадим 
их «машине». При этом есть ряд процессов, 
требующих вмешательства человека, и заме-
нить их компьютеру в обозримом будущем не 
удастся», — подчеркнул глава департамента 
строительства Москвы Рафик Загрутдинов.

Стоит отметить, что цифровизация объ-
емно затрагивает всю строительную отрасль 
России. Более того, предполагается, что 
столичный опыт будет развиваться и вне-
дряться на федеральном уровне. Для этого 
между правительством Москвы и Минстроем 
РФ недавно было заключено соглашение о 
сотрудничестве в области цифровой транс-
формации строительной отрасли страны. В 
рамках этого соглашения Москва с коллегами 
из Минстроя разработает проекты единых 
стандартов обмена данными между участни-
ками градостроительных процессов, а также 
технические и методологические требования 
к среде общих данных. Кроме того, стороны 
будут работать над совершенствованием 
нормативной правовой базы в области дан-
ной трансформации и обмениваться опытом 
в этом направлении.

Перевод на электронный 
документооборот в строительной сфере 
Москвы завершат до конца этого года

ВООРУЖИВШИСЬ
«ЦИФРОЙ»«ЦИФРОЙ»

В рамках деловой программы урба-
нистического форума, традиционно 
проводящегося в российской столи-
це, в августе этого года уже состоя-
лось около 40 встреч, круглых столов 
и конференций. В этих мероприятиях 
приняли участие 250 звездных спике-
ров, авторитетных экспертов в сфере 
городского развития, архитекторов, 
урбанистов, градостроителей, пред-
ставителей власти, крупного, средне-
го и малого бизнеса.

Мероприятия XII Московского урбани-
стического форума впервые с момента его 
создания проходят сразу на четырех крупных 
городских площадках: в парке «Зарядье», в 
Гостином Дворе, в Центральном выставочном 
зале «Манеж» и в олимпийском комплексе 
«Лужники», каждая из которых специализи-
ровалась на своей тематике.

Например, здание исторического Манежа 
на протяжении всего августа представляет 
масштабную выставку, посвященную транс-
порту столицы. Ее посетители знакомятся с 
самыми крупными проектами автомобильных 
и железных дорог и метро, а также с перспек-
тивами развития столичного общественно-
го транспорта. Для посетителей в Манеже 
организована насыщенная развлекательная 
программа — здесь работают семейный до-
суговый центр, большой фудкорт, анимация 
и зона для фотографирования. Более того, 
гости выставки могут прокатиться на про-
тотипах новых вагонов метро и представить 
себя в качестве машиниста состава подзем-
ного поезда; они увидят самую большую в 
России голограмму с изображением наиболее 
значительных проектов в сфере транспорта, 
реализованных в последние годы.

В Гостином Дворе представлена выставка, 
рассказывающая о достижениях в области 
здравоохранения, образования и социальной 
сферы столицы. Главным деловым событием 
этой площадки стал III Международный кон-
гресс Urban Health, проходят здесь и практиче-
ские мероприятия, в ходе которых люди могут 
приобрести нужные и жизненно важные навы-
ки. Например, здесь открыт симуляционный 
центр, где обучают ставить уколы, капельницы 
и накладывать швы.

Помимо этого, в Гостином Дворе каждый 
день проводится иммерсивное шоу на тему 
деменции, где с помощью технологий допол-
ненной реальности своеобразный генератор 
долголетия делится секретами долгожителей. 
Расположенный рядом музей, экспозиции ко-
торого посвящены вредным привычкам людей, 
наглядно демонстрирует их последствия и 
предлагает посетителям задуматься о своем 
образе жизни.

Один из крупнейших в мире спортивных 
комплексов «Лужники» впервые принимает 
Московский урбанистический форум. Здесь 
посетителей ждет насыщенная фестивальная 
программа: аттракционы и концерты, мастер-
классы и развлечения для всей семьи.

На этой площадке установлены бассейны, 
посетители могут покататься на сапборде, 
покорить искусственную волну на серфе или 
встать на вейкборд, а профессиональные 
спортсмены проведут показательные высту-
пления и занятия для всех желающих. Помимо 
этого, гости фестивальной программы могут 
прокатиться на треке для картинга, освоить 
йогу в гамаках и растяжку, научиться основ-
ным движениям зумбы (фитнес-программа 
на основе популярных латиноамериканских 
ритмов). Для любителей зимних видов спорта 

сооружена хоккейная коробка для летнего 
варианта этой игры — на роликовых коньках, 
а также установлена горка для зимних видов 
спорта с уникальным всесезонным покрытием.

Однако, несмотря на обширную и инте-
ресную программу этих площадок, визитной 
карточкой форума является парк «Зарядье». 
Именно здесь была представлена деловая 
программа, посвященная урбанистике, гра-
достроительству, мастер-планированию, 
архитектуре и экономике мегаполисов «Мо-
сква-2030. Город, устремленный в будущее».

Стоит отметить, что, несмотря на между-
народные санкции и ограничения, участниками 
деловой программы Московского урбани-
стического форума станут звезды мировой 
урбанистики из 15 стран — Китая, Бразилии, 
Турции, Египта, Армении, ОАЭ, Сербии, Индии, 
Катара, Малайзии, Сингапура, Кубы, Колумбии, 
Замбии и ЮАР.

Программа первого дня «Город откры-
тых перспектив» включает в себя дискуссии 
на такие важные темы, как реализация про-
граммы реновации, развитие транспортной 
инфраструктуры, роль арт-пространств в куль-
турной жизни города, управление большими 
данными. В этих мероприятиях планирует при-
нять участие всемирно известный дизайнер и 
архитектор Бахараш Багериан с презентацией 
проекта Nexgen Sustainable City — первого в 
мире климатически позитивного города, рас-
положенного в Египте. Затем эксперт выступит 
на конференции «Климат-контроль. Адаптация 
городов к климатическим изменениям» и вме-
сте с другими участниками обсудит вопросы, 
нужны ли современному мегаполису улицы с 
климат-контролем и каким должен быть кли-
матический план города.

В работе форума также примет участие 
известный урбанист, основатель организа-
ции 880 Cities и автор инициативы Cities for 
Everyone («Города для всех») Гил Пеньялоса. 
В ходе экспертной дискуссии «Город-дом. 
Формула московского благоустройства» он 
поделится своим опытом комфортной го-
родской среды, а в сессии «Город как сверх-
идея» представит конкретные инструменты 
для работы с городской средой и раскажет о 
том, какой путь проходят его проекты от идеи 
до реализации.

Еще одна звезда форума — пионер «зеле-
ной архитектуры» из Малайзии Кен Еанг. Один 
из самых известных его проектов — здание 
Национальной библиотеки Сингапура с двумя 
садами на крыше. Рассказывая о своем виде-
нии проблем «зеленой архитектуры», эксперт 
представит собственную концепцию эколо-
гичного подхода к строительству.

Темой второго дня станет «Город для ком-
форта». Эксперты обсудят проблемы воссоз-
дания и оживления городского пространства, 
стратегию развития строительной отрасли 
Москвы, вопросы адаптации мегаполисов 
к климатическим изменениям, поговорят о 
новых сервисах и городской мобильности и 
о других важных для столицы темах.

На конференциях, заседаниях круглых 
столов и во время дискуссий участники форума 
имеют возможность обсудить тенденции в об-
ласти урбанистики, вопросы реализации суще-
ствующих проектов и наметить планы развития 
городских агломераций, а эксперты мирового 
уровня рассматривают трансформации про-
странственных, экономических и управленче-
ских практик Москвы и других мегаполисов. 
Руководитель департамента градостроитель-
ной политики города Москвы Сергей Левкин 
отметил высокую эффективность деловых 
встреч представителей профессионального 
сообщества, проходящих в рамках Московско-
го урбанистического форума. «Они являются 
основой для межрегионального и междуна-
родного сотрудничества в сфере городского 
развития. Обсуждения проходят в рамках как 
традиционных экспертных дискуссий, так и 
нестандартных форматов, таких как иммер-
сивная сессия, урбан-дебаты», — добавил он.

На время Московского урбанистического 
форума концертный зал «Зарядье» превращен 
в единое выставочное пространство под на-
званием «Город для каждого». В экспозиции 
представлено 10 мегапроектов, отражающих 
градостроительные достижения Москвы, а 
также перспективы преображения столицы 
в ближайшие годы.

В рамках деловой программы, пред-
ставленной в «Зарядье», предусмотрен 
также фестиваль «Город. Люди. Будущее». 
Его программа включает в себя более 800 
образовательных, культурных, спортивных 
и других мероприятий. Среди них лекции по 
урбанистике, архитектуре, дизайну, экологии, 
творческие мастер-классы, занятия спортом 
со звездами, выступления известных спике-
ров и концерты популярных исполнителей. В 
рамках фестиваля пройдут показы большой 
подборки документальных фильмов.

Темпы возведения 
зданий в мегаполисе 
по-прежнему высоки

В рамках МУФ 
состоялось четыре 
десятка важных 
круглых столов

ФОРУМ-ЗВЕЗДА

МОСКВА СТРОИТСЯ

ГОРОД ИДЕТ
ФЛАГМАНСКИМ 
КУРСОМ

Темпы и объемы строительства в российской столи-
це остаются высокими, несмотря на международ-
ные санкции и прочие объективные и субъективные 
факторы. В Москве одновременно возводится почти 
3 тысячи объектов, начиная от небольших заправок 
и заканчивая станциями метро или масштабными 
жилыми комплексами на месте бывших промзон. 
Конечно, экономические реалии не могут не сказы-
ваться на стройке, но разговоры о стагнации не имеют 
под собой реальной основы. На сегодня годовой план 
ввода недвижимости в столице уже выполнен на 90%.
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— Основная часть деловой програм-
мы Московского урбанистического 
форума пройдет 24–25 августа в 
«Зарядье» и станет главной площад-
кой для обсуждения вопросов город-
ского развития. Тема форума — 
«Москва 2030. Город, устремленный 
в будущее», — рассказал замести-
тель мэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарёв.

В экспозиции Московского урбанистиче-
ского форума в «Зарядье» Группа компаний 
«Мосинжпроект» представляет свои флагман-
ские проекты, среди которых особое место 
занимает Большая кольцевая линия метро, а 
также рассказывает о своей 65-летней исто-
рии (в 2023 году компания отмечает юбилей 
со дня основания. — Прим. ред.). Журнали-
сты «МК» надели VR-очки и погрузились в 
виртуальную реальность, чтобы изучить ре-
ализованные инжиниринговым холдингом 
объекты, собрали Большое кольцо подземки 

на интерактивной карте московского метро и 
попробовали свои силы в викторине.

Сразу при входе на стенде компании 
можно ознакомиться с макетом тоннелепро-
ходческого щита, который используется при 
строительстве подземки. Кстати, по традиции 
их называют женскими именами — Ольга, 
Елена, Татьяна и другими. Дальше — провер-
ка ваших знаний в викторине, посвященной 
строительству Большого кольца, — тот еще 
квест. Разглашать подробности не будем — 
приходите и проходите. Мы прошли и, на наше 

удивление, не смогли справиться со многими 
вопросами. Казалось бы, журналисты знают 
если не всё, то многое, но, как оказалось, 
есть такие любопытные вещи, о которых мы 
и не ведали. Одна из задач экспозиции «Мо-
синжпроекта» — образовательная, чтобы 
жители города могли узнать об особенностях 
строительства тех повседневных объектов, 
что их окружают в столице. 

— Наша задача на выставке — про-
сто и наглядно рассказать посетителям о 
сложном процессе строительства метро 

и других объектов, в том 
числе в доступной игро-
вой форме, например 
с помощью игры-си-
мулятора машиниста 
тоннелепроходче-
ского комплекса или 
интерактивной пе-
сочницы, где можно 
построить тоннель 
метро, — отмечает 
генеральный дирек-
тор АО «Мосинжпро-
ект» Юрий Кравцов.

Про песочни-
цу стоит пояснить. 
Вообще не думайте, 
что песочница — это 
дворовый «квадратик» 
размером два на два, где 
детишки с помощью ве-
дерок строят домики. Нет. 
Интерактивная песочница — 
это площадка со специальным 
песком, оснащенная компьюте-
рами, специальными датчиками, 
проекторами и разработанным про-
граммным обеспечением. Текстуры воды, 
грунта и других поверхностей проецируются 
на песок, поэтому игра в такой «цифровой» 
песочнице действительно способна увлечь 
как детей, так и взрослых.

Удивлены? Вот и мы тоже восхитились 
современными технологиями, предостав-
ленными «Мосинжпроектом».

Остается добавить, что, кроме обширной 
познавательной, насыщенной современными 
технологиями программы, посетители стенда 
«Мосинжпроекта» могут отдохнуть от лекций в 
весьма комфортных условиях. Для них компа-
ния установила мягкие кресла и оборудовала 
территорию зарядными устройствами. Если 
устали, «посидите» в смартфонах, поговорите 

с родными и друзьями. А после отдыха снова 
отправляйтесь на осмотр площадок Москов-
ского урбанистического форума. 

Город, устремленный 
в будущее
Деловая программа форума в этом году 

будет проходить в различных форматах, 
включая панельные дискуссии, круглые сто-
лы и урбандебаты.

— Ключевой фокус деловой программы 
в 2023 году направлен на эффекты от ме-
гапроектов Москвы, которые закладывают 
основу для устойчивого развития города. 
Участники деловых сессий — предпринима-
тели и архитекторы, девелоперы и урбани-
сты, чиновники и жители столицы — обсудят 
тренды в урбанистике, что именно делает 
города конкурентоспособными, обменяют-
ся идеями о том, как сделать их еще более 
комфортными для жителей, — отмечает 
Андрей Бочкарёв.

По словам заместителя мэра, на пло-
щадке соберутся семь тысяч участников. 
Предусмотрена онлайн-трансляция всех 
сессий. Бочкарев пригласил присоединиться 
каждого москвича, «кому интересны темы 
развития нашего города, начиная от адап-
тации к климатическим изменениям, за-
канчивая бизнес-средой города будущего и 
цифровой трансформацией Москвы».

25 августа в рамках деловой программы 
Московского урбанистического форума со-
стоится экспертная дискуссия «Невидимая 
стройка. Трансформация управления в стро-
ительной отрасли», которая организована 
при участии ГК «Мосинжпроект». 

В ней примут участие представители Де-
партамента строительства города Москвы, 

Мосгосстройнадзора, НИУ МГСУ, ГК 
«Мосинжпроект». В рамках дискуссии 

будет поднята тема трансформа-
ции управленческих и техноло-

гических процессов в строи-
тельстве, необходимой для 

успешной реализации гра-
достроительных проектов. 

В частности, ведущие 
эксперты и практики 

обсудят, какие тренды 
последних лет оказали 
наибольшее влияние 
на строительную от-
расль, как развитие 
требований в обла-
сти качества, про-
мышленной безопас-
ности, охраны труда и 
окружающей среды 
изменило стройки 

Москвы, какое буду-
щее в сфере строи-

тельного производства 
ожидать участникам рын-

ка и какие специалисты 
необходимы отрасли уже 

сегодня. 
Группа компаний «Мо-

синжпроект» — участник ключе-
вых градостроительных программ 

столицы, включена в перечень систе-
мообразующих организаций российской 

экономики в сфере строительства и ЖКХ, 
она стала эксклюзивным партнером Москов-
ского урбанфорума.

Московский урбанистический форум 
— самый масштабный в своей истории. Он 
проходит на четырех крупнейших площадках: 
в «Зарядье», «Лужниках», Манеже и Гостином 
Дворе. Кроме деловой программы, гостей 
ждут музыкальные фестивали, спортивные 
состязания, различные «звездные» мастер-
классы и лекции на любой вкус — о разноо-
бразных городских проектах, об искусстве, 
моде, здоровье, многом другом. Просто 
приходите на площадки МУФ- 2023 —  и все 
увидите сами!

Представители 
столичной 
инжиниринговой 
компании 
представляют 
компетенции 
по развитию 
городской 
инфраструктуры

Иллюстрации предоставлены Пресс-службой Комплекса градостроительной политики и строительства города Москвы.

РЕКЛАМА

Московский скоростной диаметр — 
один из крупнейших мегапроектов 
последних лет, в котором принима-
ет участие Группа компаний 
«Мосинжпроект».

Проезд по бессветофорной магистра-
ли в Москве будет бесплатным для автов-
ладельцев Москвы и области. Но главное 
— скоростной диаметр проходит от ско-
ростной трассы М11 «Нева» (Москва — Санкт-
Петербург) до Варшавского шоссе с ответ-
влением на строящуюся автомагистраль М12 
«Восток» (Москва — Казань — Екатеринбург), 
соединяя три федеральные автомагистрали 
(М11, М12 и М2 «Крым»). Строительство ве-
дется активными темпами поэтапно.

В августе состоялось открытие еще 
одного участка Московского скоростного 
диаметра с участием мэра Москвы Сергея 
Собянина.

«Запускаем важный участок — от Юж-
ной рокады до МКАДа. Из этого участка два 
километра — сплошные эстакады и тоннели. 
Очень важный и сложный участок», — заявил 
Сергей Собянин, инспектируя строительство 
городской магистрали. По словам столично-
го градоначальника, открыто восемь кило-
метров основного хода южного направления 
Московского скоростного диаметра. Стро-
ительство этого участка началось в ноябре 
2019 года, финал строительства — на пять 
месяцев раньше контрактного срока.

 Всего на открывшемся участке МСД, 
где Группа компаний «Мосинжпроект» вела 
работы в качестве генерального проектиров-
щика и генерального подрядчика, построены 
семь сложных искусственных сооружений — 
четыре путепровода, две эстакады и один 
путепровод тоннельного типа, 13,5 км дорог 

от улицы Котляковская до МКАДа, включая 
шестиполосную трассу основного хода МСД 
протяженностью восемь километров. Здесь 
также построены три подземных перехода 
для пешеходов и, с целью снижения уровня 
шума, установлены защитные экраны про-
тяженностью 3 км, проведено комплексное 
благоустройство прилегающей территории 
с устройством газонов и высадкой крупно-
мерных деревьев и кустарников.

Ге н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р  А О 
«Мосинжпроект» Юрий Кравцов рассказал, 
что создание искусственных сооружений 
на введенном участке МСД потребовало 
сложных инженерных решений.

К примеру, путепровод через реку Го-
родня длиной 308 метров разделен на две 
трехполосные части — под каждое направ-
ление движения. При этом отрезок реки был 
заключен в водопропускную трубу длиной 
148 метров и диаметром 2,4 метра.

Кроме того, основной ход новой маги-
страли пересекается с железными доро-
гами. В частности, построены путепровод 
тоннельного типа под путями Павелецкого 
направления Московской железной дороги 
и эстакада со съездами, которая проходит 
через пути Курского направления МЖД 
(МЦД-2). Все работы велись без остановки 
движения поездов.

Лучшее из реализованного
Группа компаний «Мосинжпроект» — один 

из ключевых участников реализации значи-
мых градостроительных программ столицы. 
В этом году холдинг отмечает 65-летие. За 
десятки лет работы специалисты компании 
приняли участие в создании свыше 6000 км 
автодорог, более 100 мостов и эстакад, более 
150 км линий и 70 новых станций метрополи-
тена, 11 электродепо. Кроме транспортных 
проектов в портфеле компании, можно также 
отметить реконструкцию стадиона «Лужники», 
создание парка «Зарядье» с многофункцио-
нальным концертным залом, строительство 
Дворца гимнастики Ирины Винер-Усмановой, 
обновление театра «Геликон-Опера», про-
ектирование общественного пространства 
«Притяжение» в Магнитогорске и другие.

Вклад холдинга в развитие столицы, 
масштаб, польза и красота построенных 
объектов, безусловно, видны всем жителям 
и гостям города. Но кроме того, професси-
онализм специалистов компании и качество 
реализованных проектов удостоились про-
фессиональных наград и высокой оценки 
экспертного сообщества.

Так, несколько объектов, созданных при 
участии «Мосинжпроекта», стали победителя-
ми конкурса Правительства Москвы «Лучший 
реализованный проект в области строитель-
ства», который проводится с 2000 года.

«Проектом года» признана Большая коль-
цевая линия метро. Лучшим среди объектов 
метрополитена и железнодорожного транс-
порта по решению городской конкурсной 
комиссии стал многофункциональный центр 
в составе городского вокзала «Нижегород-
ская». А среди дорожных объектов столицы, 
по результатам открытого общегородского 
городского голосования — пешеходный мост 
через реку Яузу.

«Создание Большой кольцевой линии 
столичного метрополитена — результат со-
вместного труда многих тысяч профессио-
налов отрасли, уникальный вклад в который 
внесли и сотрудники «Мосинжпроекта». Се-
годня эта работа получила признание своих 
главных заказчиков — москвичей. Многофунк-
циональный центр в составе «Нижегород-
ской» — также важный транспортный объект, 
который объединил удобную инфраструк-
туру для пассажиров, включающую в себя 
зал ожидания и быстрые пересадки между 
разными видами транспорта, и офисы для 
работников Московского метрополитена и 
РЖД», — отметил генеральный директор АО 
«Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

Пешеходный мост через Яузу около стан-
ции метро «Электрозаводская», созданный 
при участии ведущего строительного под-
разделения ГК «Мосинжпроект» — компании 
«МИПСТРОЙ 1», признан по итогам открытого 
голосования горожан лучшим в номинации 
«Строительство объектов улично-дорожной 
сети». По словам генерального директора 
«МИПСТРОЙ 1» Константина Маслакова, по-
лученная награда — результат командной 
работы всего коллектива компании.

«Ежегодно в финал конкурса выходят 
самые достойные проекты, конкуренция 

необычайно высока, но тем и ценнее победа. 
Особенно важно, что объекты, реализованные 
нашей командой, всегда получают высокую 
оценку не только экспертного сообщества, 
но и жителей нашего города», — подчеркнул 
Константин Маслаков.

Отметим, что для холдинга это десятый, 
юбилейный конкурс. Всего за это время объ-
екты холдинга стали обладателями 35 наград 
конкурса.

Признание 
профессионального 
сообщества
Работа Группы компаний «Мосинжпроект» 

получила высокую оценку и на федеральном 
уровне — Российский Союз строителей по 
итогам Всероссийского конкурса на лучшую 
строительную организацию, предприятие 
строительных материалов и стройиндустрии 
признал компанию «Лидером строительного 
комплекса России».

Кроме того, решением жюри конкурса 
генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов отмечен специальным серти-
фикатом «Лучший руководитель строительной 
организации России» по итогам работы за 
2022 год.

«Холдинг участвует в конкурсе с 2014 
года и ранее неоднократно признавался 
элитой национального стройкомплекса. Вы-
сокая оценка со стороны профессионального 
и экспертного сообщества на протяжении 
этих лет, в том числе на федеральном уровне 
— заслуга всего коллектива Группы компа-
ний», — подчеркнул Юрий Кравцов.

Специалисты 
высокого класса
Безусловно, высокие достижения ком-

пании складываются из добросовестной 
и профессиональной работы каждого ее 

сотрудника. В этом году пятеро специалистов 
«Мосинжпроекта» вошли в число финалистов 
всероссийского конкурса управленцев «Ли-
деры строительной отрасли». 

«Настоящий лидер — это тот, кто по-
стоянно совершенствуется сам, развивает 
свой коллектив и вносит вклад в развитие 
национальной строительной отрасли. Руко-
водящие кадры инжинирингового холдинга в 
полной мере отвечают такому определению, 
они служат примером профессионализма, 
ответственности и новаторского подхода 
к реализации проектов», — отметил глава 
холдинга.

На конкурс было подано свыше 12 тысяч 
заявок из 70 регионов России. В финал прош-
ли 150 лучших руководителей, представивших 
проекты по улучшению работы стройотрасли. 
Экспертный совет конкурса определил и на-
градил 30 победителей, в том числе — троих 
сотрудников холдинга. Ими стали Дмитрий 
Лёвушкин, руководитель строительства те-
пловых сетей Дивизиона по строительству 
метро,  и Артём Волынец, руководитель отдела 
развития интегрированной системы менед-
жмента АО «Мосинжпроект», а также Павел 
Митрофанов, начальник конструкторского 
отдела АО «УРСТ» (строительное подразде-
ление ГК «Мосинжпроект»).

■ ■ ■
Кроме того, в этом году указом Пре-

зидента Российской Федерации ряд 
топ-менеджеров и сотрудников Группы 
компаний «Мосинжпроект» удостоены 
высоких государственных наград за за-
слуги в строительстве Большой кольцевой 
линии метро и многолетнюю добросо-
вестную работу.

МОСКВА СТРОИТСЯ
«МОСИНЖПРОЕКТ» 
ПРИНИМАЕТ УЧАСТИЕ 
В МОСКОВСКОМ 
УРБАНИСТИЧЕСКОМ 
ФОРУМЕ

СТОЛИЧНЫЕ ТРАССЫ 
НАБИРАЮТ СКОРОСТЬ

Открыт еще 
один участок 
масштабной 
бессветофорной 
магистрали

Достижения Группы компаний, 
эффективность и качество 
работы высоко оценили 
отраслевые эксперты

ОБЪЕКТЫ ГК «МОСИНЖПРОЕКТ»
ВОШЛИ В ЧИСЛО ЛУЧШИХ 
РЕАЛИЗОВАННЫХ ПРОЕКТОВ СТОЛИЦЫ

Многофункциональный центр в составе 
городского вокзала «Нижегородская».

Пешеходный мост 
через реку Яузу.
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КРИМИНАЛ

КОСМОС

Лето в этом году необычайно ще-
дрое на лесные дары. Грибной 
сезон начался в Подмосковье 
с конца мая и длится уже третий 
месяц подряд — такое случает-
ся примерно раз в 10 лет. В чем 
еще особенность нынешнего 
грибного лета, как отличить 
съедобный гриб от ядови-
того и где самые грибные 
места, читателям «МК» 
рассказал кандидат 
биологических наук, из-
вестный миколог Миха-
ил ВИШНЕВСКИЙ.

— Летняя грибная волна 
длится обычно месяц — от силы 
полтора, но в этом году сложилась 
уникальная для плодоношения грибов 
погода. Весь июнь и июль чередовались 
теплые и холодные дожди, поэтому одна 
грибная волна сменялась другой, и мы 
могли несколько месяцев собирать бе-
лые, подберезовики и лисички вплоть 
до последних чисел августа. Но сейчас 
грибницам нужно отдохнуть, они исчер-
пали свой ресурс, поэтому количество 
грибов пошло на спад. Думаю, эта пауза 
затянется до конца сентября, а дальше 
все будет зависеть от погоды, и если она 
не подведет, то с конца сентября и до кон-
ца октября у нас будет еще одна осенняя 
грибная волна.

— Правда ли, что грибы любят 
теплый мелкий дождик вперемешку 
с солнышком? Его часто называют 
грибным.

— Такой дождик любят не грибы, 
а грибница, которая действительно по-
сле моросящего теплого дождя хорошо 
развивается, но при этом совсем не спе-
шит плодоносить, ну и трава, конечно, 
под такой дождик тоже хорошо растет. 
Причем трава — это конкурент грибницы: 
где высокая, густая трава, там не стоит 
искать грибов. Напротив, плодоношение 
грибницы (ее плоды, собственно, в на-
роде и называют грибами) стимулирует 
не теплый, а холодный, затяжной дождь, 
как правило, длящийся несколько дней. 
Он хорошо промачивает и охлаждает 
почву, после чего на ее поверхности по-
являются грибы. 

— Этим летом дождей, и теплых, 
и холодных, было предостаточно.

— Поэтому и грибов в лесу много. 
Можно сказать, настоящий грибной па-
рад получился. Весенние грибы встрети-
лись с летними, а в конце июля — начале 
августа уже стали появляться первые 
осенние, что для этого времени года 
совсем не характерно. Последний раз 
такое урожайное лето было в Подмоско-
вье в 2014 году.

— А что этому поспособствовало, 
может, глобальное потепление?

— Ранний старт грибов этой весной 
в Подмосковье и большое их количество 
можно объяснить тем, что в прошлом году 

осень была затяжная, дождливая, и почва 
хорошо промокла, это очень хорошо для 
роста грибницы, то есть хорошая основа 
под обильное плодоношение грибов была 
заложена еще в прошлом году. Зима тоже 
была снежная, снег таял медленно, земля 
весной успела прогреться — сочетание 
всех этих факторов и дало такую мощную 
грибную волну в этом году.

Но глобальное потепление, безу-
словно, влияет на состав грибной фло-
ры. В частности, с юга на север стали 
перемещаться нетипичные для нас 
виды. Со стороны Средиземноморья 
к нам на юг страны пришло большое ко-
личество грибов, которых у нас раньше 
никогда не было. Например, в Сочи те-
перь можно встретить уникальный для 
этих мест гриб — решеточник красный, 
причем в этом году там было буквально 
нашествие этих грибов.

Среди южных пришельцев можно 
выделить такие деликатесные грибы, 
как цезарский мухомор или мухомор 
яйцевидный, которые европейцы так 
же высоко ценят, как трюфели. Но стали 
появляться и опасные, ядовитые виды. 
Один из них — это мухомор близкий, он 
похож на гриб шампиньон, однако его 
токсины способны вывести из строя поч-
ки человека.

— Необычные грибы появились 
только в южных регионах страны или 
в Подмосковье тоже стали попадаться 
гости с юга?

— Да, есть такой необычный гриб — 
цветохвостник Арчера. По форме он 
похож на яйцо, из которого высовы-
ваются щупальца осьминога. Это 
близкий родственник гриба ве-
селки. Всегда считалось, что 
он южанин, но сейчас его 
можно встретить и у нас 
в Подмосковье. 

Еще стали появлять-
ся лекарственные грибы 
родом из Юго-Восточной 
Азии. Недавно я встре-
тил в Мытищах недале-
ко от заправки трутовик 
зонтичный. Попадается 
в Подмосковье труто-
вик лакированный, 
а это, между прочим, 
близкий родственник 
японского или китайско-
го гриба рейши, который 
по праву считается лекар-
ственным грибом номер 
один во всем мире. 

Что касается съедобных 
грибов, то могу отметить, что 
в последние годы в Московской 
области стало намного боль-
ше дубовиков — тоже при-
шельцев с юга. По фор-
ме они похожи на наш 
белый гриб, только 
имеют разноцвет-
ную ножку и шляпку 
— красную, желтую, 
бордовую. Когда ду-
бовики отваривают, 
вода окрашивается в си-
ний цвет, как будто туда вылили 

чернила. Но есть, конечно, и опасные 
гости. Среди них я бы особо выделил 
галерину окаймленную, которую все чаще 
и чаще можно встретить в наших лесах. 
Этот гриб легко спутать с летним опен-
ком, но есть ее ни в коем случае нельзя 
— ее яд очень токсичен и по своей силе 
сопоставим с ядом бледной поганки. 

Кстати, о последней. Ее в наших ле-
сах становится все больше и больше. И в 
этом тоже виновато глобальное потепле-
ние. Раньше бледная поганка встречалась 
только в пригородах или вдоль автотрасс, 
там, где теплее, но сейчас она растет 
практически повсюду. По крайней мере 
такого количества этих ядовитых грибов, 
как в этом году, в Московском регионе 
я раньше никогда не видел. Боюсь, что 
из-за этого может значительно увели-
читься количество отравлений грибами. 
Как обычно бывает? Люди увлекаются, 
входят в азарт и могут незаметно для 
себя бросить в корзинку ядовитый гриб. 
Поэтому я всегда говорю, что никогда 
нельзя собирать грибы в спешке и брать 
нужно только те грибы, в которых на сто 
процентов уверены.

— Есть какой-нибудь надежный 
способ, как определить, безопасен 
этот гриб или нет? 

— Среди грибников ходит много ми-
фов на эту тему. Но, к сожалению, универ-
сальных способов не существует. Одни 
определяют хорошие грибы по запаху, 
другие по вкусу. Но я могу сказать, что это 
опасное заблуждение, потому что люди, 
выжившие после отравления бледной по-
ганкой, с большим пиететом отзывались 
о ее вкусовых качествах, тем не менее это 
крайне токсичный гриб. Другие грибники 
уверены, что если какой-то гриб грыз 
зверь, клевала птица или же они нашли 
на нем червоточину от личинки насеко-
мого, значит, он съедобный. Это тоже 
в корне неверно. Часто звери и птицы, 
не говоря уже о насекомых, бывают устой-
чивы к ядам, которые для людей очень 
опасны. Например, кролик, лошадь и ка-
барга могут съесть белую поганку, и им 
ничего не будет, а мы, скорее всего, после 
этого умрем. В общем, повторяю еще раз 
то, что говорил уже много раз. Берите 
только те грибы, в которых абсолютно 
уверены, которые вам хорошо знакомы, 
так вы сможете сами избежать отравле-
ния и обезопасите своих близких.

— Какой лично у вас любимый 
гриб?

— Мне очень нравится гриб чесноч-
ник. Это крохотный по размеру гриб, 
но при этом настоящий деликатес. У него 
очень приятный нежный запах и вкус 
чеснока, а еще он содержит много по-
лезных веществ, которые благоприятно 
влияют на здоровье человека. Получается 
двойная польза. Можно нажарить целую 
сковородку картошки, добавить три не-
больших грибочка, и получится вкусное 
и полезное блюдо на всю семью.

— Поделитесь с нашими читателя-
ми какими-нибудь секретами удачной 
грибной охоты. 

— Хорошо, вот вам несколько сове-
тов. Первый: грибы растут круглый год. 

Не бойтесь пойти за ними в лес позд-
ней осенью, зимой или ранней вес-

ной. Зимой, например, в средней 
полосе отлично растет вешенка, 

или зимний опенок. Просто надо 
знать, где именно искать грибы 
в определенное время года. 

Второй совет касается того, 
где находятся самые грибные 

места. Грибы любят расти на сты-
ке природных формаций, поэтому 

опытные грибники знают, что больше 
всего грибов на опушках, где встре-

чается поле и лес. Но, как правило, 
все ходят по краю леса, поэтому там 
обычно все истоптано, а я советую 
отойти немного от леса в поле. Уве-
рен, что в траве вы найдете много 

подберезовиков, подосиновиков 
и даже белых, которые другие гриб-

ники не замечают.
Елена БЕРЕЗИНА.

«СОБИРАТЬ ГРИБЫ 
МОЖНО ДАЖЕ ЗИМОЙ»

Известный миколог поделился с читателями 
«МК» своими секретами

МОСКОВИЯ

Букет из самых модных в нынешнем сезоне цветов — 
пышных эустом — в магазинчике возле железнодорож-
ной станции Можайск стоит 3400 рублей. А в нем всего 
пять веточек. Еще неделю назад такой душистый пода-
рок можно было собрать за 2500. «Куда вы так задира-
ете цену?» — возмущается посетительница, решившая 
заранее прикинуть, во сколько ей обойдется презент 
учителю в День знаний. 

«На следующей неделе еще на 10% поднимем, не от нас 
зависит, от поставщика», — равнодушно отвечает привыкшая к 
возмущению покупателей продавщица. И добавляет: «А зачем 
вам живой букет? Возьмите из карандашей, сейчас просто на 
ура расходится». 

На самом деле в этом году многие родители действуют по 
принципу «Голь на выдумки хитра». Они выкручиваются из ситуа-
ции с юмором — ищут оригинальную и недорогую альтернативу 
безумно дорогим букетам. И находят. Когда-то как горячие пирожки 
расходились букетики из миниатюрных плюшевых мишек, кукол и 
заек. Сейчас невероятные композиции составляют буквально из 
всего. И дизайнеры предлагают на 1 сентября нечто актуальное в 
шуршащей обертке: цветные карандаши, ножницы, дидактический 
материал в виде карточек — все это завернуто в красивую бумагу 
и выглядит довольно оригинально.

— В такой тематический пакет мы можем вам даже глобус 
завернуть, — смеется продавец из Одинцова Василиса. — Ди-
зайнерская мысль у нас работает хорошо. Простая канцелярия 
сейчас стоит не так уж дорого, поэтому композиция из 7 предметов 
может обойтись всего в тысячу рублей.

А есть вариант еще более экономичный — цветочная корзина 
из фоамирана. В эту корзину оформители помещают ромашки, 
сделанные из пластичной замши, внутри которых фотографии 
школьников. Думаете, слишком дешево? А вот и нет. Внутри этой 
корзинки спрятан куда более ценный приз. Это подарочная карта 
в книжный магазин.

Еще с некоторых пор у родителей появилась привычка дарить 
один букет от всего класса. Причем здесь главный вопрос в том, не 
какой букет, а как его дарить. Каждый ребенок приходит в школу, 
держа в руках единственный, но очень заметный и крупный цветок. 
Это может быть гортензия, подсолнух или пышная высокая роза. В 
итоге у учителя в руках оказывается букет из одинаковых цветов. 
Вариативно, дешево и совсем не сердито.

Но всех переплюнут, пожалуй, те классы, которые соберутся 
пойти в школу 1 сентября с... транспарантами. Комплект из 20 
табличек можно заказать за 1800 рублей. На этих табличках под 
заказ вам запишут излюбленные фразочки вашего учителя. На-
пример, во Фрязине в прошлом году седьмой класс блеснул таким 
оригинальным подходом, выстроившись перед школой с разноц-
ветными дощечками. На табличках у семиклассников красовались 
такие подписи: «Лес рук», «Рассажу сладкую парочку», «А голову ты 
дома забыл?». Говорят, классная совсем не обиделась. Напротив, 
засмеялась и повторила еще одну свою любимую поговорку: «Ах 
вы мои любимые балбесы!»

Светлана РЕПИНА.

«ЛЕС РУК» 
ВМЕСТО 
БУКЕТА РОЗ
Родители в Подмосковье ищут 
альтернативные подарки учителям

осень была затяжная дождливая и почва
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ШОК

«С юга на север 
стали перемещаться 
нетипичные для нас 

виды. Со стороны 
Средиземноморья 

к нам пришло большое 
количество грибов, 

которых у нас раньше 
никогда не было».

Сообщение о смерти Алены Ш. (имя 
изменено. — «МК») поступило из одной из 
московских детских больниц. Результаты 
вскрытия скупо описывают состояние ре-
бенка, но из него ясно: над 4-летней девочкой 
было совершено надругательство в извра-
щенной форме. Кроме этого, у нее имелась 
запущенная форма хронической почечной 
недостаточности, которая, судя по всему, и 
стала причиной смерти.

Родной матерью ребенка является 34-
летняя жительница тывинского села Алла Ш. 
(имя изменено). В качестве опекуна записана 
некая Татьяна. Она-то и привезла ребенка из 
Кызыльской республиканской больницы в 
Москву, а сейчас приняла на себя все необ-
ходимое оформление документов о смерти. 
На вопрос врачей, кем она приходится Алене, 
женщина в слезах ответила: «Да никем. Просто 
ребенка жалко».  

«МК» удалось поговорить с названным 
опекуном 4-летней Алены и узнать о чудо-
вищных условиях, в которых неполных пять 
лет проживала девочка. Татьяна уверена, что 
родная мать сделала все, чтобы загубить свою 
дочь.

— Она пьет не просыхая, нигде не рабо-
тает. В ее доме разруха, постоянно полно му-
жиков. Где она их находит, непонятно... Когда 
Алка родила дочь, она даже из роддома ее не 
забирала. Девочка сразу попала в больницу 
и жила там некоторое время. 

— Кто, по-вашему, мог совершить над-
ругательство над ребенком?

— Да кто угодно. Алка бросала дочку 
где придется и с кем придется. Один раз 
Алену нашли в канаве — зимой, в мороз. 
Мать дома ее со своими пьяными прияте-
лями оставляла, а сама пропадала на не-
сколько дней. 

— Ва м б ы л о и з в е с т н о о 
надругательстве?

— Это темная история. Полтора года на-
зад Алена попала в больницу. Местные врачи 
нам сказали, что у нее случилось выпадение 
прямой кишки. И вроде как не стали подни-
мать шум. Но девочку видела моя подруга. 
Она училась на врача и сразу сказала, что 
случилось на самом деле... Кто мог совер-
шить такие страшные действия? Я думаю на 
тогдашнего сожителя Алки. Он у нее как раз в 
то время ошивался, а потом переехал куда-то 
за Саяны. Больше его не видели. 

— Ребенок попал в больницу с хрони-
ческим заболеванием почек. Проблемы с 
почками тоже появились по вине мамы?

— Конечно. Она ж зимой ходила раз-
детая. Я как-то решила навестить Алену. 
Прихожу к Алке, она не открывает. Я обхожу 
дом, стучусь в окно, а оно выбито. Дома — 
холодина. Алка пьяная спит, а Алена сидит 
в одной рубашке на полу. 

— Какие еще родственники были у 
Алены?

— У нее есть дедушка, он отец Алки и мой 
гражданский муж. Ему 52 года. Он любил Але-
ну, покупал ей еду, вещи, забирал к себе. 

— Почему дедушка не оформил опеку 
над внучкой?

— Он несколько раз начинал собирать до-
кументы. В 2020 году почти собрал, но попал 
под арест за наезд на человека. Когда вышел, 
продолжил процедуру. Дело дошло до суда. На 
суд пришла Алка и сказала, что ребенка никому 
не отдаст. И суд оставил Алену с ней.

— Отец девочки известен? 
— Да, но он неместный. Одно время жил 

в нашем селе. У него постоянного места жи-
тельства нет, вот и прибился к Алке. Алена 
его первый ребенок, хотя лет ему много, на 
вид — все 70, а сколько точно, он не говорит. 
Мужчина он хороший. Устроился на работу в 
магазин. Жили они с Алкой плохо, постоянно 
скандалили. Она его выгоняла. Он Аленку за-
берет и к нам с ней приходит. А потом приходит 

Алка и отбирает дочь. 
— Ситуация в семье ребенка была на 

контроле у органов опеки?
— Алка стояла на учете в отделении по 

делам несовершеннолетних. Опека придет, 
заберет Аленку и отправит в больницу или в 
приют. Затем приходит родная мать, говорит, 
что она якобы исправилась. Ей снова отдают 
дочку. Верят этой мамаше, которой кроме 
своих мужиков ничего не нужно. 

— Почему Алену решили отправить на 
лечение в Москву?

— На майские праздники мы забрали 
девочку к себе, но 9 мая опять пришла Алка 
и потребовала ребенка. Девочка была с ней 4 
дня, а потом мы узнаем, что Алена в больнице. 
Вся голова у нее разбита. Видимо, откуда-то 
упала. И затем у нее обострилось заболевание 
почек. Ее перевели в республиканскую боль-
ницу, а оттуда — в Москву. Но, видимо, уже 
поздно. Когда я ее везла в самолете, малышка 
уже была на диализе. Мне очень жаль Алену. 
Ребенок не жил, а только мучился.

Татьяна сожалеет, что ее гражданский 
муж не успел оформить опеку над внучкой. 
Но по букве закона суд и не имел права до-
верить опекунство гражданину, отбывавшему 
наказание. Тем более что в настоящее время 
политика по защите прав ребенка нацелена не 
на лишение родительских прав, а на попытку 
исправить и вразумить родных родителей. За-
блудшим мамам и папам дают шанс. И все же 
должен быть предел кредиту доверию. Если 
бы полтора года назад, когда случилась тра-
гедия, Алена была бы изъята из родной семьи, 
то она не только осталась бы жива, но, скорее 
всего, сейчас у нее были бы благополучные 
приемные родители — таких маленьких детей 
усыновляют охотно. 

Соседи Аллы Ш. по поселку рассказы-
вают, что полиция долго не могла разыскать 
ее, чтобы сообщить о смерти дочери. Когда 
женщина все-таки нашлась, то она пообещала 
родить еще одного ребенка. 

Анна ДРУЖИНИНА.

МАЛЕНЬКАЯ 
МУЧЕНИЦА
Четырехлетняя девочка 
погибла из-за загулов 
матери и издевательств 
ее пьяных сожителей

Они первые сделали это — посадили 
космический аппарат на Южном по-
люсе Луны! Увы, речь идет не о рос-
сийских инженерах и ученых (хотя их 
детище «Луна-25» при удачном рас-
кладе подлетело было к Луне пер-
вым), а об их индийских коллегах. Та-
ким образом Индия стала четвертой 
страной, совершившей мягкую по-
садку на Луну после Советского Сою-
за, США и Китая.

Напомним, что именно российский аппа-
рат ЛЕНД, созданный в Институте космических 
исследований РАН, в 2008 году обнаружил в 
полярном реголите на Луне достаточно много 
воды и других элементов, которые приносили 
на наш спутник кометы. Именно российские 
ученые первыми сформулировали цель — 
Южный полюс Луны как приоритетный и на-
чали работу по подготовке первой в истории 
«полярной экспедиции» на Луну. В свое время 
индийские ученые хотели лишь участвовать 
в нашем проекте, а потом, после много-
численных переносов нашей миссии — их 
было шесть(!), решили форсировать эту тему 
самостоятельно.

На посадочном модуле миссии 
«Чандраян-3» — «Викраме» — установлен 
зонд для исследования плазмы, прибор для 
изучения теплопроводности лунного грун-
та, сейсмограф, лазерный и рентгеновский 

спектрометры для определения элементного 
состава лунной породы. Последние два при-
бора установлены на шестиколесном луноходе 
«Прагъян», который скоро съедет с «Викрама» 
и начнет разъезжать по округе. Он будет всег-
да на связи с «базой», регулярно передавая 
«Викраму» данные.

Кстати, со связью у «Чандраян-3» вообще 
полный порядок — она дублируется пред-
шественницей — «Чандраян-2» — орбиталь-
ным аппаратом, оставшимся с предыдущей 
неудачной миссии (посадочный аппарат тогда 
разбился о Луну). В ISRO не предавались от-
чаянию после той неудачи 2019 года, а по 

старым «лекалам» быстро построили копию. 
«Чандраян-3» стартовал гораздо раньше 

российского — 14 июля (аппарат «Луна-25» 
стартовал 11 августа), а посадка планиро-
валась всего на два дня позже нашей. Более 
длинная перелетная траектория была, по дан-
ным ISRO, обусловлена отсутствием такой 
мощной ракеты-носителя, как у России, кото-
рая могла бы быстрее вывести аппарат к Луне. 
Индийский аппарат управлялся в основном 
гравитационными силами Земли и Луны.

Индия, которая в еще обозримом про-
шлом считалась развивающейся, в настоящее 
время обходит Россию по величине валового 

внутреннего продукта, занимая третье место 
после Китая и США. С начала 2000-х годов она 
буквально ворвалась в клуб космических дер-
жав со своими спутниками и межпланетными 
станциями. Первый же индийский аппарат 
«Чандраян-1», который страна отправила к 
Луне в 2008 году, около года успешно прора-
ботал на орбите. Следом за ним последовали 
«Чандраян-2» и «Чандраян-3». За трансляци-
ей спуска последнего наблюдал прямо из 
Йоханнесбурга, где сейчас проходит саммит 
БРИКС, премьер-министр Индии Нарендра 
Моди. Он назвал успех миссии «рассветом 
новой Индии». 

«В такие исторические моменты мы очень 
гордимся. Это рассвет новой Индии, — сказал 
политик в индийском телеэфире. — Я от всей 
души поздравляю ISRO и ее ученых с этим 
беспрецедентным достижением. Пусть я и 
нахожусь в Южной Африке, мое сердце было 
с миссией «Чандраян». Никто раньше не смог 
приземлиться в этой части Луны, это изменит 
лунную историю». Предполагается, что при-
боры индийского посадочного модуля смогут 
проработать на Луне от 3 до 6 месяцев.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ИНДИЙСКИЙ ФИЛЬМ СО СЧАСТЛИВЫМ КОНЦОМ
Индусы успешно посадили станцию «Чандраян-3» на Луну

 За трансляцией спуска «Чандраян-3» наблюдал прямо из Йоханнесбурга, где 
сейчас проходит саммит БРИКС, премьер-министр Индии Нарендра Моди.

Никто не заменит родную маму. Это 
вроде бы бесспорное утверждение 
порой становится причиной жутких 
трагедий. Ребенка до последнего 
оставляют с неблагополучными роди-
телями, надеясь на их исправление. К 
чему это может привести, показывает 
кошмарный случай, который произо-
шел в Республике Тыва. Маленькая 
девочка умерла из-за того, что ее 
мать в течение четырех лет позволяла 
жуткие издевательства над ребенком 
и сама участвовала в них.

Большой резонанс вызвало отвра-
тительное происшествие в подмо-
сковном Нахабине (Красногорский 
городской округ), где приезжий из 
Таджикистана избил юную спортсмен-
ку во время утренней пробежки. Подо-
зреваемый, 20-летний Шахзод Джура-
боев, уже задержан и дает показания. 
21-летняя Фаина Рязанова, потерпев-
шая в результате утреннего столкно-
вения, поделилась подробностями 
произошедшего с корреспондентом 
«МК».

— Когда и при каких обстоятельствах 
вы встретили Шахзода Джурабоева?

— Во вторник в 7.20 я вышла из дома на 
пробежку в парк «Дружба», бегала на аллее 
рядом со спортивной площадкой. Закончила 
заниматься примерно в 8 часов, после чего в 
спокойном беговом темпе направилась домой. 
Как вдруг увидела, что странный мужчина за-
слоняет мне дорогу своим телом. Я замедли-
лась, не понимала, что происходит. Подумала: 
может, ему что-то нужно было узнать. Я хотела 
его обежать с левой стороны, но потом решила 
спросить его, почему он так себя ведет, а он 
резко схватил меня за руку и стал кричать. 
Основными вопросами у него были: «Почему 
ты так бегаешь?», «Почему ты так выглядишь?» 
Я вытащила наушник из уха, чтобы нормально 
ответить, чуть-чуть начала отдаляться от него, 
как вдруг получила удар кулаком в левую часть 
щеки. У меня выпал наушник, начала опухать 
губа, пошла кровь изо рта.

— По вашему мнению, с чем была свя-
зана такая жестокость?

— Наверно, я не оправдала его ожиданий, 
не ответила на вопросы как должно.

— Обидчик был в состоянии алкоголь-
ного опьянения?

— Нет, алкоголем от него не пахло, может 
быть, он был под какими-то веществами.

— Что последовало дальше?
— Я от испуга и шока отбежала в другую 

сторону аллеи, встретила там молодого парня. 
Сказала ему, что позади очень быстро идет 
агрессивный и странный мужчина. Убедив-
шись, что мальчик не заступится за меня, я 
побежала дальше и встретила соседа. Он-то 
потом и разговаривал с обидчиком, выяснял, 
почему тот так поступил. В момент разгово-
ра для фиксации происходящего я достала 
телефон. Иностранец громко кричал, опять 
цеплялся словами к моей одежде и говорил, 
что девушка не должна так выглядеть. Мой 
защитник объяснил ему, что я спортсменка, 
что мой внешний вид — это нормально. Далее 
обидчик говорил, что я похожа на какую-то 
шпионку, что я ему неприятна. На этом его 
аргументы закончились. Я не стала дожидаться 
конца беседы, через некоторое время пошла 
домой к старшему 23-летнему брату, так как 
муж уже был на работе.

— Брат был у вас в гостях?
— Да, у него соревнования в Москве, он 

профессионально занимается легкой атлети-
кой — бегом на длинные дистанции.

— Вы рассказа ли брат у о 
случившемся?

— Да. Мы с ним потом вышли на улицу, 
стали искать наушник около площадки, кото-
рый ранее выпал. Все было найдено. На ули-
це никого из участников конфликта не было. 

Далее мы пошли в полицию писать заявление 
на обидчика. Сняли побои, приложили всё к 
заявлению. Потом уже и муж подъехал.

— Как вы себя сейчас чувствуете?
— Сейчас уже лучше, отек спадает. Тогда 

я очень испугалась, кружилась голова, губа 
сильно опухла от удара, кровь шла. В состоя-
нии шока я даже подумала, что он зубы мне 
выбил.

— Как давно вы живете в этом 
районе?

— Муж уже шесть лет. Я около двух лет, с 
момента, как мы расписались с ним.

— Вы сами не из Москвы?
— Я из Бишкека. Три года назад приехала. 

У меня в Москве живет 26-летняя сестра, она 
гражданка РФ. Я приехала в гости, а осталась 
навсегда. В родном городе меня уже ничего 
не держало, поэтому решилась на переезд. Я 
окончила педагогический колледж, стала жить 
и работать детским фотографом в Москве.

По словам правоохранителей, 20-летний 
Шахзод Джурабоев приехал из Таджикистана 
в Россию вместе с отцом несколько лет на-
зад на заработки. В 2022 году парень попал 
в психбольницу, однако врачи оценили его 
состояние как «не представляет опасность 
для окружающих». Парнишку тогда отпустили 
домой, и он приехал к родственникам в Москву 
долечиваться. Но, видимо, не долечился.

Через несколько часов после утреннего 
инцидента молодого человека задержали в 
одной из квартир в ЖК «Красногорский». «От-
делом дознания по факту произошедшего 
возбуждено уголовное дело по ст. 116 УК РФ», 
— сообщили в МВД. Мигранту может грозить 
срок до двух лет лишения свободы.

Мария УСОВА.

В ШОРТАХ ПРЕДУБЕЖДЕННОСТИ
Молодая спортсменка рассказала, 
за что ее избил мигрант

Шахзод явно нездоров.

Далее мы пошли в полицию писать заявление 
на обидчика. Сняли побои, приложили всё к 
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Итак, 14 августа большое жюри 
присяжных в округе Фултон в штате 
Джорджия предъявило бывшему аме-
риканскому президенту обвинение по 
13 пунктам. Обвинительный акт был 
предъявлен после двухлетнего рассле-
дования окружным прокурором округа 
Фултон Фани Уиллис действий Дональда 
Трампа после президентских выборов 
2020 года. Это второе уголовное обви-
нение, предъявленное бывшему пре-
зиденту США в связи с его предполагае-
мым вмешательством в выборы, которые 
Трамп в конечном итоге проиграл.

«Отряд головорезов 
Байдена»

Само собой, в заявлении предвыбор-
ного штаба Трампа очередное обвинитель-
ное заключение названо «фальшивкой», 
а прокурор Уиллис (демократка, между 
прочим) подверглась разносу за ее участие 
в политических преследованиях. И если 
учесть, что обвинения против республи-
канского хедлайнера президентской гонки 
появились, когда год выборов не за горами, 
а ставки в борьбе за Белый дом велики как 
никогда, резоны для подобных умозаклю-
чений у Трампа и его сторонников выглядят 
вполне обоснованными.

«В сочетании с намеренно медленными 
расследованиями, проводимыми отрядами 
головорезов Байдена и Смита (Джек Смит 
— спецпрокурор, занимающийся делом о 
роли Трампа в истории со штурмом Капито-
лия 6 января 2021 года. — «МК»), и ложными 
обвинениями в Нью-Йорке выбор времени 
для этого последнего скоординированного 
удара предвзятого прокурора в юрисдикции, 
где преобладают демократы, не только пре-
дает доверие американского народа, но и 
раскрывает истинную мотивацию, лежащую 
в основе их сфабрикованных обвинений», — 
сказано в заявлении предвыборного штаба 
мистера Трампа.

«Они лишают президента Трампа права 
по первой поправке на свободу слова и права 
оспаривать фальсифицированные и украден-
ные выборы, что демократы делают постоянно. 
К ответственности должны быть привлечены 
те, кто создал коррупцию», — утверждают 
сторонники республиканского политика.

Обвинительный акт по делу о вмеша-
тельстве в выборы 2020 года предъявляет 
мистеру Трампу обвинения по 13 пунктам: 
нарушение закона RICO (федерального закона 
о преступных организациях), три пункта о под-
стрекательстве к нарушению присяги государ-
ственным служащим, сговор с целью выдать 
себя за государственного служащего, два 
пункта о сговоре с целью совершения подлога 
первой степени, два пункта о сговоре с целью 
совершения ложных заявлений и письменные 
работы, сговор с целью совершения подачи 
фальшивых документов, подача фальшивых 
документов и два пункта обвинения в даче 
ложных показаний. Обвинения вытекают из 
предполагаемого заговора, в котором, как 
утверждается, участвовал Дональд Трамп, 
чтобы присвоить себе голоса избирателей 
Джорджии. Одним из многих действий, ука-
занных в обвинительном заключении, была по-
пытка мистера Трампа заменить выборщиков 
в Джорджии фальшивыми.

Ранее федеральное обвинение против 
экс-президента было предъявлено 8 июня, 
когда большое жюри в рамках расследования 
спецпрокурора Смита обвинило Трампа и его 
сообвиняемого Уолта Науте по 37 пунктам, 
связанным с предполагаемым незаконным 
хранением экс-президентом США информа-
ции о национальной обороне и препятствова-
нием правосудию.

Эти обвинения вытекают из дела, которое 
началось в начале прошлого года после того, 
как чиновники Национального управления 
архивов и документации (NARA) обнаружили 
более 100 секретных документов в коробках, 
которые были изъяты из трамповской рези-
денции в Палм-Бич (штат Флорида).

Еще ранее, в марте, Трампу было предъяв-
лено первое уголовное обвинение по обвине-
нию штата Нью-Йорк. Тогда он появился в зале 
суда Манхэттена, чтобы предстать перед уго-
ловными обвинениями после расследования 
окружным прокурором Манхэттена Элвином 
Брэггом выплат за молчание в преддверии 
президентских выборов 2016 года.

По кому тюрьма плачет

Учитывая растущий список его уголовных 
дел, растет число предположений относитель-
но того, грозит ли Трампу тюремный срок, 
отмечает издание Independent.

В случае вынесения обвинительного при-
говора федеральным прокурорам и судьям 
штата, возможно, придется решать, сажать ли 
в тюрьму кандидата в президенты США — или 
даже (чем черт не шутит!) потенциального по-
бедителя предвыборной гонки 2024 года.

После первого федерального обвини-
тельного заключения эксперты заявили, что 
министерство юстиции, скорее всего, попы-
тается заключить Трампа в тюрьму, если он 
будет признан виновным.

Каждое обвинение по этому делу — о 
секретных документах — предусматривает 
максимальное наказание в виде лишения 
свободы на срок от пяти до 20 лет. Потенци-
альный приговор, в случае признания вино-
вным, может включать десятилетия тюремного 
заключения.

В частности, юрист по национальной 
безопасности и профессор права Универси-
тета Джорджа Вашингтона Кел Маккланахан 
высказывал мнение, что минюст, вероятно, 
«захочет пойти на тюремное заключение» в 
случае с Трампом, сообщает Insider. По словам 
эксперта, доказательства в обвинительном 
заключении призваны показать, что Трамп 
«сознательно нарушил закон, поставил под 
угрозу национальную безопасность, поставил 
под угрозу безопасность ядерного оружия и 

поставил под угрозу националь-
ную безопасность других стран».

Теперь же, после того как Дональду 
Трампу и еще 18 лицам было предъявлено 
обвинение в четвертый раз менее чем за пять 
месяцев большим жюри в округе Фултон, штат 
Джорджия, вероятность для бывшего и потен-
циально будущего президента Америки сесть 
в тюрьму сделалась еще более осязаемой.

А как подсчитал журнал Forbes, в сум-
ме десятки пунктов обвинений, выдвинутых 
против Трампа, чреваты потенциальным 
максимальным сроком в 717 с половиной лет 
тюремного заключения, что с учетом немо-
лодого возраста Трампа чересчур много. И 
даже если ограничиться «делом Джорджии», 
то по максимуму экс-президенту «светит» 76 
с половиной лет.

Но даже если Трамп не окажется в ско-
ром времени за решеткой, растущий список 
обвинений в его адрес уже сейчас означает, 
что ведущий претендент на выдвижение от 
Республиканской партии в 2024 году всту-
пает в сезон праймериз с почти сотней пун-
ктов уголовных обвинений в четырех разных 
юрисдикциях. 

Два судебных процесса уже заплани-
рованы на следующий год, и прокуроры по 
делу о выборах 2020 года запросили начало 
судебного разбирательства 2 января, хотя 
судья должен согласиться с графиком. 

Конечно, возможно, что судебные про-
цессы будут отложены или что Трамп будет 
оправдан, отмечает Independent. Но если он 
будет осужден по обвинению в уголовном 
преступлении по любому из дел до 5 ноября 
2024 года, Соединенные Штаты окажутся на 
поистине неизведанной территории — осо-
бенно если Трамп сможет выдвинуть свою 
кандидатуру от Республиканской партии 
до того, как произойдет это теоретическое 
осуждение.

Даже если Трампа признают виновным в 
преступлении, он может продолжать балло-
тироваться на пост президента (хотя в этом 
случае он, вероятно, не смог бы проголосовать 
в своем родном штате Флорида). Требования 
для того, чтобы занять пост президента, про-
сты — человеку должно быть 35 лет, он должен 
быть гражданином Соединенных Штатов по 
рождению и проживать в США не менее 14 лет. 
Как известно, в американской Конституции 
ничего не говорится о наличии судимости 
или тюремного заключения, препятствующих 
участию в президентской кампании. В то время 
как некоторые штаты запрещают преступни-
кам баллотироваться на государственные 
(на уровне штата) и местные должности, эти 
законы не распространяются на федеральные 
учреждения.

Многие критики Трампа — и некоторые 
ученые-юристы — утверждают, что он должен 
быть отстранен от участия в выборах в соот-
ветствии с разделом 3 14-й поправки, которая 
направлена против любого, кто «участвовал в 
мятеже» после принятия присяги в поддержку 
Конституции. Но это не касается уголовных 
дел против Трампа, и обвинительные при-
говоры не приведут к этому. Организаторы 
выборов могли бы попытаться сослаться на 
14-ю поправку, чтобы исключить его из из-
бирательных бюллетеней с обвинительными 
приговорами или без них; если бы они это сде-
лали, Верховному суду, вероятно, пришлось 
бы решать, применима ли она, отмечает The 
New York Times.

Как известно, прецеденты участия в пре-
зидентских выборах политиков, осужденных 
за уголовное преступление, имеются. Так, 
в 1920 году социалист Юджин Дебс набрал 
почти миллион голосов из тюремной камеры, 
где он отбывал 10-летний срок за выступление 
против призыва в армию. Сторонник теории 
заговора Линдон Ларуш провел из-за решетки 
несколько президентских кампаний после 
того, как был осужден за мошенничество с 
почтой и заговор с целью обмана налоговой 
службы. А осужденный преступник Кит Джадд 
набрал 41 процент голосов на президентских 
праймериз Демократической партии в За-
падной Вирджинии в 2012 году. 

Более того, отмечает Independent, о своем 
участии в выборах-2024 уже заявил канди-
дат с судимостью — это Джо Мальдонадо-
Пассаж, ведущий реалити-шоу, известный 
как Джо Экзотик, который был осужден за 
покушение на убийство и жестокое обращение 
с животными.

Впрочем, как пишет The New York Times, 
никогда прежде у осужденного за тяжелые 
преступления кандидата не было реальных 
шансов на победу (в 1920-м Дебс получил 
около трех процентов голосов).

Но чтобы оказаться в подобной компании, 
Трамп для начала должен быть приговорен к 
тюремному заключению. А тут не все ясно. 
Например, очень возможно, что дело в Нью-
Йорке, связанное с выплатой денег за молча-
ние актрисе фильмов для взрослых Сторми 
Дэниелс, не приведет к тюремному заключе-
нию, даже если Трампа признают виновным, 
считает профессор права Шерил Бадер. Объ-
ясняется это тем, что фальсификация деловых 
записей обычно квалифицируется как мелкое 
правонарушение: в случае Трампа обвине-
ния были квалифицированы как уголовное 
преступление, основанное на новой теории 
о том, что записи были фальсифицированы 
в связи с федеральными преступлениями и 
преступлениями штата на выборах. 

«Он ничем не отличается 
от любого другого 
обвиняемого»
Федеральные дела во Флориде и Вашинг-

тоне связаны с обвинениями, которые влекут 
за собой значительные сроки наказания, но 
судьи редко назначают максимальные сроки, 
и нет никаких оснований думать, что дело 
Трампа будет развиваться по-другому. Если 
он будет признан виновным и приговорен к 
тюремному заключению в любом случае, он 
почти наверняка подаст апелляцию — и судья 
должен будет решить, сможет ли Трамп оста-
ваться на свободе в течение этого времени. 
«Согласно федеральному законодательству, 
нередко обвиняемые освобождаются до пода-
чи апелляции», — отмечает профессор Дэвид 
Склански из центра уголовного правосудия в 
Стэнфордской школе права.

При принятии решения о том, освобож-
дать ли обвиняемого на время рассмотре-
ния апелляции, федеральные судьи должны 
учитывать несколько факторов, в том числе 
вероятность того, что данное лицо сбежит 
или будет представлять опасность для других, 
или же вопросы, рассматриваемые в апел-
ляции, достаточно существенны, чтобы они 
могли привести к вынесению обвинительного 
приговора, или приговор отменяется. Судья 
также может наложить условия — например, 
ограничения на поездки, — которые смяг-
чают опасения по поводу риска бегства или 
риска для других людей. Но, возможно, самое 
важное для Трампа то, что судья не обязан 
принимать во внимание такие соображения, 
как потенциальное влияние на его предвы-
борную кампанию. «Он ничем не отличается 
от любого другого обвиняемого», — заявляет 
профессор Склански. 

А вот с Джорджией для Трампа перспекти-
вы выглядят вообще кисло. Элизабет Таксел, 
профессор права Университета Джорджии, 
специализирующаяся на уголовном праве, го-
ворит, что если Трамп будет осужден в «Перси-
ковом штате» и приговорен к сроку более пяти 
лет, он не будет иметь права на освобождение 
под залог, пока он подает апелляцию. Если он 
будет признан виновным и приговорен к сроку 
менее пяти лет, судья оценит те же факторы, 
что и в федеральном контексте. 

Но профессор Таксел скептически от-
неслась к тому, что дело в Джорджии будет 
завершено к выборам 2024 года, особенно 
учитывая, что по этому делу проходит так 
много других обвиняемых, и прокурор Уил-
лис заявила, что будет добиваться судебного 
преследования их вместе, что может привести 
к очень долгому судебному разбирательству. 
Так что вероятность вынесения вердикта к 
ноябрю 2024 года очень мала.

Теоретически даже в случае реально-
го заключения под стражу Трамп сможет 

участвовать в президентских выборах. Его 
предвыборный штаб мог бы заниматься 
сбором средств и другими мероприятиями 
предвыборной кампании в его отсутствие, 
и очень маловероятно, что Трамп может 
быть отстранен от участия в избирательных 
бюллетенях, пишет The New York Times. 
Республиканской и Демократической пар-
тиям гарантированы места в бюллетенях 
для всеобщих выборов в каждом штате, 
и партии сообщают избирательным ко-
миссиям, чье имя вписать в их бюллетени. 

Теоретически штаты могли бы попытаться 
отстранить мистера Трампа от участия в го-
лосовании, приняв закон, требующий наличия 
чистого судимости, но это зиждилось бы на 
юридически шаткой почве.

Зато сам Трамп в случае осуждения вряд 
ли сможет проголосовать. Как поясняет «Нью-
Йорк таймс», политик зарегистрирован для 
голосования во Флориде, и там он был бы 
лишен избирательных прав, если бы его осу-
дили за тяжкое преступление. Большинство 
преступников во Флориде восстанавливают 
избирательные права после отбытия полного 
срока наказания, включая условно-досрочное 
освобождение или испытательный срок услов-
но, и уплаты всех штрафов и сборов. Но крайне 
маловероятно, что Трамп, если его осудят, 
успеет отбыть свой срок до дня выборов в 
ноябре 2024 года.

Он также мог бы ходатайствовать о 
помиловании, для чего потребовалось бы 
одобрение губернатора — Рона Десантиса, 
который баллотируется против Трампа на 
республиканских праймериз, — и двух чле-
нов кабинета министров Флориды. Жители 
штата, осужденные за тяжкое преступление, 
могут подать заявление о восстановлении 
своих избирательных прав в рамках этого 
процесса, даже если осуждение произошло 
за пределами Флориды.

Поскольку Трамп так же проживает в Нью-
Йорке, он мог бы изменить свою регистрацию 
там, чтобы воспользоваться преимуществами 
более либерального подхода: преступники 
в Нью-Йорке могут голосовать, находясь на 
условно-досрочном освобождении или ис-
пытательном сроке. Но, как и во Флориде и 
почти в любом другом штате, они по-прежнему 
лишены гражданских прав, если находятся 
в тюрьме.

Таким образом, если мистер Трамп ока-
жется в тюрьме, он может оказаться в экс-
траординарном положении, когда его сочтут 
подходящим для избрания, но непригодным 
для голосования.

Руководить из тюрьмы

А вот что произойдет, если его выберут из 
тюрьмы? Газета «Нью-Йорк таймс» и опрошен-
ные ею эксперты честно признают, что этого 
никто не знает. Юридически Дональд Трамп 
сохранил бы право быть президентом, даже 
если бы его посадили в тюрьму. В Конституции 
ничего не говорится об обратном. На практике 
избрание президента, находящегося в заклю-
чении, создало бы правовой кризис, который 
почти наверняка пришлось бы разрешать в 
судах. Теоретически Трамп может быть лишен 
своих полномочий в соответствии с 25-й по-
правкой, которая предусматривает процесс 
передачи полномочий вице-президенту, если 
президент «не в состоянии выполнять полно-
мочия и обязанности, связанные со своей 
должностью». Но для этого потребовалось бы, 
чтобы вице-президент и большинство членов 
кабинета объявили Трампа неспособным вы-
полнять свои обязанности, что является отда-
ленной перспективой, учитывая, что это будут 
его сторонники, им же самим назначенные.

Более вероятно, что Трамп мог бы подать 
в суд на освобождение на том основании, что 
его тюремное заключение мешает ему выпол-
нять свои конституционные обязательства в 
качестве президента. Такое дело, вероятно, 
было бы сосредоточено на разделении вла-
стей, и адвокаты Трампа утверждали бы, что 
содержание должным образом избранного 
президента в тюрьме было бы нарушением 
судебной властью деятельности исполни-
тельной власти.

Только по федеральным обвинениям он 
также мог бы попытаться помиловать себя — 
или смягчить свой приговор, оставив обвини-
тельный приговор в силе, но прекратив свое 
тюремное заключение. Правда, любое из этих 
действий было бы экстраординарным утверж-
дением президентской власти, и Верховный 
суд выступил бы окончательным арбитром в 
вопросе о том, является ли «самопроизволь-
ное помилование» конституционным.

Но и это не относится к делам в Нью-Йорке 
или Джорджии, потому что президент США 
не имеет права помиловать по обвинениям 
штатов.

Возникает еще вопрос: что, если Трампа 
изберут президентом Америки, а дело все 
еще будет находиться в стадии рассмотре-
ния? Опять же, отмечает «Нью-Йорк таймс», 
никто не знает, особенно когда речь заходит 
о делах в Нью-Йорке и Джорджии. В двух же 
федеральных делах вероятным исходом было 
бы то, что назначенный Трампом генеральный 
прокурор снял бы обвинения.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
24 августа 2023 года 
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КРОССВОРД

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Старинная расческа, 
торчавшая в прическе русской красавицы. 4. 
Коренной житель Таллина или Тарту. 10. Вещь, 
которую ищет Маша-растеряша. 11. Часть 
квитка, оставшаяся в книжке. 13. Мелководье, 
где совершают переправу. 14. Летняя резиден-
ция советского писателя в Переделкине. 15. 
Младший офицер из песни Ирины Аллегровой. 
16. Культ пляжников, загорающих голышом. 
18. Красноречие скандалящих супругов. 20. 
Трудный выбор из равных альтернатив. 22. 
«Миф» о богатырях киевских. 23. Пошаговая 
операция в решении однотипных задач. 24. 
Панк, выбивающийся из общей массы людей. 
27. Снисхождение к промахам любимчика. 30. 
Тяжелая «ударница» возле наковальни. 32. 
Враги, притаившиеся в кустах. 34. «Бригада» 
тянувших судно бурлаков. 35. Военнообязан-
ный офицер запаса. 36. «Стоп-кадр» калей-
доскопа. 38. Фамилия лучшего друга Тома 
Сойера. 39. Дальновидный вершитель судьбы 
страны. 40. Назидательная лекция воспитате-
ля. 41. Ледяная преграда на пути «Титаника». 
42. Кружевной декор свадебного платья.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Колодезная «бездна». 2. 
Гитарист, приехавший на Грушинский фести-
валь. 3. Огненная струя из огнемета. 5. Шкала 
цветов от преломления луча. 6. Роман Этель 
Войнич, названный по прозвищу главного 
героя. 7. Неодобрительное прищелкивание 
языком. 8. Веселое праздничное пиршество. 
9. Миссис Фэйрфакс в доме мистера Роче-
стера. 10. Перекус детсадовцев после тихого 
часа. 12. «Головастик» среди зубатых китов. 
17. Метеорный дождь, исполняющий желания. 
19. Захватчик, обосновавшийся на троне. 20. 
«Рупор» музыкальной колонки. 21. Школьный 
предмет «в паре» с геометрией. 25. Архиерей, 
служащий в кафедральном соборе. 26. Ми-
ниатюрная итальянка из породы борзых. 27. 
Доля брата-близнеца при дележе родитель-
ского дома. 28. Спектакль, веселящий зри-
телей. 29. Нагоняй от эмоциональной мамы. 
31. «Горький» муж с граненым стаканом. 33. 
Судья среди играющих футболистов. 34. Ми-
фический силач, подпирающий небосвод. 37. 
Геометрический узор на пуловере. 38. Мякоть 
куриной грудки для вторых блюд.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Монисто. 4. Буддизм. 10. Планшет. 11. Квартет. 13. Чушь. 14. Меню. 
15. Комедиант. 16. Нянька. 18. Аналог. 20. Вторник. 22. Парковка. 23. Репортаж. 24. Юмо-
реска. 27. Баталист. 30. Аукцион. 32. Пиастр. 34. Мясник. 35. Анаграмма. 36. Факс. 38. 
Губа. 39. Апостол. 40. Интерес. 41. Забрало. 42. Грубиян.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мужчина. 2. Июль. 3. Туника. 5. Утрата. 6. Джем. 7. Мелюзга. 8. Стреко-
за. 9. Акционер. 10. Пшеница. 12. Теплица. 17. Конкурент. 19. Невралгия. 20. Вывеска. 21. 
Капитан. 25. Мулатка. 26. Алкоголь. 27. Бригадир. 28. Свинтус. 29. Апофеоз. 31. Экзамен. 
33. Рассол. 34. Маневр. 37. Спор. 38. Герб.

Сможет ли неугомонный 
Трамп попасть в Белый 
дом из-за решетки

ональд Трамп продолжает обрастать 
уголовными делами со скоростью 
катящегося с горы снежного кома. 
К его списку постоянно нарастающих 

юридических проблем добавилось еще одно 
крайне неприятное дело — экс-президент США 
обвинен в попытках отменить результаты 
выборов 2020 года в Джорджии. И эта штука, 
как говорится, будет посильнее «Фауста» Гете. 
Бывший хозяин Белого дома вполне может 
оказаться за решеткой — да так, что даже 
его гипотетическое избрание на пост главы 
американского государства ему не поможет 
избежать наказания.

Д

Окружной прокурор округа 
Фултон Фани Уиллис стала новым 
символом гонений на Трампа.

ИГРЫ ПАТРИОТОВИГРЫ ПАТРИОТОВ

717 ЛЕТ 
ТЮРЬМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

К счастью, случившееся не 
сломило спортсмена, который, 
едва выйдя из больницы, отпра-
вился на тренировку в спортзал. 

А во вторник Костомаров впервые вышел на 
лед в рамках ледового шоу, что, конечно же, 
стало шоком для тысяч присутствующих. Ви-
део появившегося в ботинках Костомарова 
и плачущих зрителей уже распространилось 
по Интернету. Конечно, после такого многие 
задались вопросом, как вообще получилось, 
что Роман вышел на лед, и кому это пришло в 
голову? Друг Романа — фигурист и тренер Илья 
Авербух — приоткрыл «МК» завесу тайны.

— Действительно, это очень важный шаг 
для Романа к его дальнейшему мироощуще-
нию. Я очень рад, что Рома проявляет себя 
таким сильным человеком. Но, конечно, это 
очень драматичный момент в нашей общей 
жизни, — рассказал Илья. 

— А чья это была идея, чтобы Роман 
вышел на лед?

— Это была наша совместная идея. Роман 
сказал мне, что он хочет, чтобы Оксана как мож-
но быстрее вернулась на лед. Я, конечно, был 
этому очень рад, и Оксана тоже. Ей нужна была 
поддержка, в том числе и от Ромы. Я приехал 
домой к ребятам, и мы обсуждали, что будет 
делать Оксана. А затем Рома сказал: «Что будет 
делать Оксана, это понятно, а что буду делать 
я? Не хочу просто оставаться в стороне и ждать 
ее выхода». И вот сначала родилась мысль о 
том, как появляется Рома, а затем мы вместе 
подробно обговорили, как это будет.

— Какие творческие планы у Романа 
на ближайшее время?

— На данный момент Роман будет уча-
ствовать в шоу в таком же формате, а дальше 
будем смотреть.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«НЕ ХОЧУ ОСТАВАТЬСЯ В СТОРОНЕ»
c 1-й стр.

  ДО 31 АВГУСТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2024 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

   8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2024
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

24 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у м-на «EUROSPAR»
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
25 августа с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4, у ТЦ «Марина»
27 августа с 8.30 до 18.00
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское шоссе, д. 118
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
у Ярмарки на автостоянке
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Хорошево-Мневники, 
ул. Генерала Глаголева, д. 19, на автостоянке

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
24, 25, 26, 27 августа c 10.00 по 16.00
МОСКВА, м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, 
Ярмарочная площадь, павильон «МК» №А28

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
26 августа с 9.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, в районе ДС «Юбилейный»
26 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, д. 107, 
парк «Елочки», на «Поляне любви»
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28А, в парке, у ЦД «Победа»
КЛИН, ул. Миши Балакирева, у д. № 6/24, 
сквер им. Афанасьева
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 14А, в парке, 
у памятника И.Г. Воробьеву
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
РУЗА, ул. Солнцева, д. 20, рядом Торговый Дом «Руза»
СТУПИНО, ул. Комсомольская, д. 19/27, 
у палатки мороженого
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
в городском парке культуры и отдыха
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Чтобы ускорить процесс, показали не-
большой фильм о минувшем юбилейном 
сезоне, потом вручили цветы и памятные 
серебряные значки старожилам, прорабо-
тавшим более сорока лет, и таких оказалось 
немало. «Меньше тридцати лет тут не рабо-
тают», — пошутил Егор Перегудов. А если 
и работают, то это редкость. Первой в ряду 
ветеранов была Светлана Немоляева. Она в 
Маяковке 64 года, а ее коллега Майя Полян-
ская — 62 года. Стаж Евгении Симоновой — 47 
лет, Галины Беляевой — 40 (награду за нее 
получал муж). Со стажем в 47 лет набралось 
8 человек, связано это с тем, что в свое время 
главный режиссер театра Андрей Гончаров 
пригласил целую группу выпускников. Среди 
старожилов — артист оркестра, завтруппой, 
звукорежиссер, осветитель, швея, билет-
ный кассир, зав. мастерскими. Представили 
и пополнение — шесть молодых артистов, 

среди которых и выпускница Щукинского 
театрального училища Анна Лобоцкая — дочь 
актера Анатолия Лобоцкого, уже занятая в 
двух спектаклях. Так зарождается новая дина-
стия. После сбора труппы каждому маяковцу 
вручили по новенькой энциклопедии театра, 
выпущенной к его 100-летию. В подарочный 
комплект вошла и деревянная миниатюра 
фасада театра.

Сцена на Сретенке откроется уже 24 авгу-
ста, а в историческом здании вовсю идет ре-
монт, который должен завершиться к 10 сентя-
бря. В день ее открытия сыграют «Любовь по 
Маркесу» и таким образом отметят 75-летие 
Игоря Костолевского. Ближайшая премьера 
состоится 29 октября. Это «Лес» в постановке 
Егора Перегудова по пьесе Островского к 200-
летию со дня рождения драматурга. Художник 
Владимир Арефьев придумал такое простран-
ство, в котором артистам будет непросто. На 

декабрь назначена премьера «Другой сказки» 
в постановке Сергея Урсуляка. Оказывается, 
еще в свою бытность в «Современнике» Егор 
Перегудов не раз слышал от Галины Волчек 
о возможности приглашения Урсуляка. Но 
этого не произошло, так что у известного 

кинорежиссера только теперь состоится теа-
тральный дебют. 

Труппа особенно оживилась, когда худрук 
рассказал о своем хулиганском замысле по-
ставить музыкальный семейный спектакль 
«Багдадский вор и черная магия» на музыку 

Давида Тухманова и стихи Юрия Энтина, где 
будут такие персонажи, как Цунами, Подзем-
ные толчки, Восточные сладости. Он начнет 
работу и над «Евгением Онегиным». Репе-
тиции растянутся до следующего сезона, 
поскольку занятие само по себе рискованное, 
Пушкин нам откроется с новой стороны. 

Режиссер Юрий Иоффе, а он из числа 
старожилов, в театре уже 42 года, поставит 
на малой сцене чеховского «Дядю Ваню». «Я 
ученик Бориса Равенских в ГИТИСе, 20 лет 
работал с Андреем Гончаровым. Оба каждую 
неделю грозились поставить «Дядю Ваню», 
говорили, что готовы разработки. Хочется 
успеть сделать то, что не сделали учителя». 

Музыкант и мультиинструменталист Петр 
Айду и возглавляемый им оркестр «Персим-
фанс» поработают над экспериментальным 
спектаклем по русской классике «Сны русской 
литературы» в жанре, который пока не суще-
ствует. Это будет, по словам Петра, что-то вро-
де радиоспектакля, который играется вживую 
с трехмерным звуком. Артисты будут работать 
с текстами Пушкина, Булгакова, Платонова, 
Шукшина и шумовыми аппаратами.  

Молодежной программой Маяковки будет 
руководить питерский режиссер Дмитрий 
Крестьянкин. Подростки будут писать пьесы 
под руководством опытных педагогов, пройдут 
перформативные практики. В рамках форум-
театра можно будет остановиться на сцене с 
травматичной ситуацией, чтобы справиться с 

подобной проблемой в реальности. Откроет 
эту экспериментальную программу «Квадрат» 
«Плохого театра» из Санкт-Петербурга, ко-
торым руководит Дмитрий Крестьянкин. А 
завершится она рок-концертом «2007-й» в 
хорошем Театре им. Маяковского.

У коллектива немало традиций, но реше-
но зародить новую. В 1979 году на гастролях 
в Новороссийске коллективу подарили мини-
маяк. Теперь его будут зажигать каждый се-
зон, а по его окончании гасить, но не совсем — 
зажигать маяк поменьше, хранителя которого 
надо выбирать. Как? Пока еще не придумали. 
Первой «зажигательницей» маяка выбрали 
старейшую актрису Светлану Немоляеву. Для 
нее это была неожиданность. Чуть раньше 
на сборе труппы ей с извинениями сообщи-
ли, что она поедет со спектаклем «Бешеные 
деньги» в Салехард. Но ей ничего не страшно. 
Она всегда на колесах и после сбора труппы 
отправилась в Калининград. Маяк Светлана 
Владимировна зажгла, а потом произнесла 
небольшую и ироничную речь: «Мне же 100 
лет в обед, я — старейшина. Я зажгу маяк, а 
вы продолжите. Планов у нас громадье, что 
соответствует Маяковскому, имя которого 
носит театр. Пусть вас радуют новые роли, 
выпуск спектаклей, встреча со зрителями, 
подарки от зрительного зала, который вас 
принимает и понимает. Дай бог всем любви, 
успеха и радости в родном театре». 

Светлана КОВАЛЕВА.

На недавнем сборе труппы в Театре 
на Таганке торжественно объявили, 
что Дмитрий Муляр удостоен 
звания заслуженного артиста РФ. 
Коллеги аплодировали, и почти 
каждый говорил: «Ну наконец-то». 
На Таганку Дмитрий пришел в 1994 
году после окончания Театрального 
училища им. Щукина, где учился 
на курсе у основателя легендарного 
театра Юрия Любимова.

Дмитрий сыграл главную роль в «Под-
ростке» и Алешу Карамазова в «Братьях Кара-
мазовых» по Достоевскому, Федора Годунова 
в «Борисе Годунове», Онегина в «Евгении Оне-
гине», Максудова в «Театральном романе»… 
Кинокарьера началась в том же 1994 году с 
фильма «Серп и молот» Сергея Ливнева.

Мы познакомились в 2005 году на фе-
стивале «Литература и кино» в Гатчине. Там 
Дмитрий получил награду за лучшую мужскую 
роль сразу за две картины: «Рагин» Кирилла 
Серебренникова по чеховской «Палате №6» и 
«Золотая голова на плахе» Семена Рябикова, 
где сыграл Сергея Есенина. С тех пор снял-
ся более чем в 100 фильмах. Это «Инсайт» 
и «Спитак» Александра Котта, «Однажды 
в Ростове» Константина Худякова, «Голова 
классика» Валерия Лонского, «Доктор Жива-
го» Александра Прошкина, «В круге первом» 
Глеба Панфилова, «Жила-была одна баба» 
Андрея Смирнова, «Мешок без дна» Рустама 
Хамдамова, где он был одухотворенным гри-
бом, «Беспринципные» Романа Прыгунова, 
«Выжившие» Андрея Прошкина, «Ледокол» 
Николая Хомерики… Были у него главные 
роли и яркие эпизоды, десятки милиционеров 
и сотрудников НКВД и КГБ, люди в форме, 
главный герой в мини-сериале «Как выйти 
замуж за сантехника», где сказано, что таких 
сантехников у нас еще не было. Дмитрий сы-
грал в «Государыне и разбойнике» Екатерины 
Толдоновой Емельяна Пугачева, в «Космосе 
как предчувствие» Алексея Учителя и в до-
кудраме «Наш космос» Юрия Гагарина, на 
которого был удивительно похож. 

— После того как объявили о присвое-
нии вам звания, коллеги подходили со сло-
вами: «Ну наконец-то». Процесс слишком 
затянулся? 

— Все хотели, чтобы это произошло и 
чтобы с ними это тоже случилось. Еще мне го-
ворили: «А я думал, ты давно заслуженный». 

— Вы учились у Юрия Петровича Лю-
бимова, потом пришли в его театр. У вас 
сложились особенные отношения?

— Наверное, особенные. Он меня любил, 
хотя я с третьего курса ушел по учебным со-
ображениям. Весь наш курс попал в Театр на 
Таганке, а я — нет. Я пришел в театр, когда 
Юрий Петрович находился за границей. За-
ведующая труппой знала, что он меня как-то 
выделял, сообщила ему, что я заходил. Лю-
бимов ей сказал: «Возьмите». Так я оказался 
в театре.

— То есть обид не таил?
— Нет, если вы про уход с курса. У Юрия 

Петровича была особая позиция относи-
тельно дипломных спектаклей. Он считал, 
что они не нужны, пусть студенты вводятся в 
репертуар театра и там защищают дипломы. 
А я мечтал о том, как сыграю в училище, и это 
стало причиной моего ухода с курса. Театр 
был тогда единый, с двумя сценами, но ни-
кто, конечно, нас там не ждал. Любимов нас 
набрал, сам бывал наездами, приезжал два 
раза в год. Мы ему показывали отрывки. С 
Юрием Петровичем было очень интерес-
но с профессиональной точки зрения и по-
человечески комфортно. Он хотел обновить 
труппу, влить в нее молодую кровь, давал 
указания и уезжал. Без него никто этого не 

делал. Да и рано нас было вводить в спектак-
ли с профессиональными актерами. Для этого 
требовалась подготовка получше. Несколь-
ко человек в итоге ушли делать дипломные 
спектакли, что было глупо с точки зрения 
дальнейшего трудоустройства. В тот мо-
мент театр разделился, и надо было затыкать 
дыры, образовавшиеся из-за ухода актеров 
к Николаю Губенко. Когда Юрий Петрович 
приезжал, мы работали над «Подростком». Он 
его ставил его в Финляндии и хотел сделать 
нечто подобное в Москве. Он давал задания 
разминать материал, и мы занимались этим 
пару лет, делали какие-то отрывки. Любимов 
приезжал, смотрел, многое ему не нравилось. 
А мне очень хотелось в этом участвовать, и 
я выпросил на ночь инсценировку. Ксерокса 
тогда не было, а надо как-то текст переписать. 
У меня был роман Достоевского, и я прямо 
в книжке подчеркивал карандашом то, что 
вошло в инсценировку. Пока мы доучива-
лись, шли поиски исполнителя главной роли. 
Мы несколько месяцев разминали материал 
без Любимова, и потом я сыграл Подрост-
ка — Аркадия Долгорукова. Это была моя 
дебютная роль.

— Ваш курс был единственным у 
Любимова после его возвращения на 
родину?

— У него еще был музыкальный в ГИТИСе. 
А мы были первым курсом, который он набрал. 
Если не считать самого первого — 1964 года, 
но это был даже не его курс, он просто там 
поставил «Доброго человека из Сезуана», с 
которого начался Театр на Таганке. 

— Что вас ожидает в новом театраль-
ном сезоне?

— Я репетирую Антонио в «Свадьбе Фи-
гаро» с  режиссером Денисом Бакурадзе. В 
прошлом сезоне мы выпустили «104 страницы 
про любовь» по пьесе Эдварда Радзинского, 
и этим спектаклем открыли нынешний сезон. 
Я давно ничего не выпускал, и мне было ин-
тересно сыграть сразу четыре роли в одном 
спектакле. Их поначалу было даже пять. Все 
они небольшие и разные — Семенов, Отчим 
Евдокимова, Веселый гражданин с георгином, 
Сторож в зоопарке. Каждого персонажа я по-
любил, нашел в нем что-то особенное. Играю 
их с использованием разных театральных эле-
ментов, с речевыми и пластическими особен-
ностями. Особый драйв в том, что надо быстро 

переодеться и выйти на сцену совершенно 
другим, так что зрители иногда не понимают, 
что перед ними один и тот же актер. 

— Это же не единственный ваш 
спектакль?

— Я играю Мастера в «Мастере и 
Маргарите». 

— Негусто для такого артиста, как 
вы. То есть кино для вас важнейшее из 
искусств?

— Одно дополняет другое. В театре все 
медленнее, подробнее, в кино все стреми-
тельнее. У меня интересная и смешная роль 
в новом сезоне «Шифра» Веры Сторожевой, 
который снимался в Кисловодске. Я получил 
большое удовольствие и от материала, и от 
работы с Верой Михайловной. Она умный и 
профессиональный режиссер, с большим 
чувством юмора. С ней легко. Моего героя не 
было в предыдущих сериях. Это новый персо-
наж. Он начальник милиции, провинциальный 
кисловодский руководитель. Вдруг в его город 
приезжают какие-то женщины, сотрудницы 
спецотдела ГРУ, чтобы расследовать сложное 
преступление. И он, опытный человек, про-
шедший войну, начинает подозревать, что 
приехали копать под него. С одной стороны, 
он — начальник, которому все подчиняются, 
а с другой — его приводят в трепет приезжие 
барышни. Его доводит до бешенства то, что 
они, по его мнению, мало в чем разбираются. 
Серьезный и мужественный человек оказы-
вается в комичной ситуации. Когда мы читали 
сценарий, давились от смеха.

(Пока мы разговариваем, в гримерку за-
ходит Денис Муляр и желает брату хорошего 
спектакля.)

— Это мой брат, — говорит Дмитрий. 
— Удивительно, что в вашей семье 

сразу два брата пошли по актерской стезе. 
Таких примеров мало.

— Почему же? А братья Соломины?
— Братья Ильины, сестры Кутеповы… 

Можно назвать еще несколько имен, но их 
по пальцам перечесть. Вы жили в неболь-
шом городе Карачеве под Брянском, где 
и театра не было. Как же вас в актерскую 
профессию занесло?

— Для Дениса, наверное, имело значе-
ние то, что я выбрал именно эту профессию. 
Дурной пример заразителен. Денис — очень 
хороший актер. 

— Денис последовал за старшим бра-
том. А вы о чем мечтали?

— У меня было туманное представление 
об актерской профессии, и то благодаря кино, 
которое можно было посмотреть в кинотеатре 
и по телевизору. О театре я ничего толком не 
знал. Когда решил поступать, посетил пару 
раз театр в Брянске. Видимо, было какое-то 
смутное желание проживать жизни других 
людей. 

 — Вы родные братья, но фактурно 
очень разные.

— Мы разные, но наши голоса постоянно 
путают. У нас разница в возрасте — семь 
лет. Денис работал у Николая Губенко в «Со-
дружестве актеров Таганки» до объединения 
театров. Я в последнее время нечасто туда 
захаживал, поэтому, увидев роли, которые 
Денис уже сыграл у нас (Летчика в «Добром 
человеке из Сезуана»), был приятно удивлен 
такому качеству исполнения при срочном 
вводе. У него будет ряд любопытных лабора-
торных спектаклей. Обязательно приходите на 
«Леди Макбет Мценского уезда» по Лескову, 
где Денис невероятный. За семь дней сдела-
ли небольшие кусочки, и это такое мощное 
соединение формы, эксцентрики, глубины! 
Денис очень там хорош. 

— Вы не сталкивались на площадке 
или на сцене?

— Пока нет. Как-то начинали вместе репе-
тировать, но я заболел, и все свершилось без 
меня. У Губенко Денис работал много лет, а 
здесь, с момента объединения, около двух лет. 
В «Шифре» он снимается с первого сезона, но 
на площадке мы вместе не работали. 

— Изменился ли на вас спрос в сегод-
няшней возрастной и профессиональной 
категории?

— Если смотреть правде в глаза, то все 
привязано к возрасту. Теперь уже не пред-
ложат роли тридцатилетних героев. Неожи-
данные предложения возникают, хотя ролей 
в моей категории гораздо меньше, чем ролей 
молодых героев. 

— Какой у вас ритм жизни? Чаще при-
ходится ждать или разрываться?

— Ритм все время неровный. Сначала 
ждешь, а потом на тебя одновременно на-
валивается несколько ролей, так что при-
ходится быстро бежать. Потом снова ждешь. 
Когда бежишь, то сожалеешь о том, что нет 
возможности присесть и подумать. А когда 
сидишь и думаешь, начинаешь скучать по 
стремительному темпу. Я не очень люблю 

говорить о еще несостоявшихся проектах. 
Это плохая примета — вслух рассуждать о 
том, чего еще нет. Лучше этого не делать. 
Вдруг не заладится. 

— Вам кино и театр многого недодают. 
Вы способны на большее. 

— Согласен. Есть какие-то несосто-
явшиеся вещи, но обстоятельства бывают 
разные. 

— После съемок в фильме «Космос как 
предчувствие» Алексея Учителя были ли 
другие предложения сыграть Гагарина? 

— Было зарубежное предложение, но до 
работы дело так и не дошло. У нас тоже про 
Гагарина что-то снимали, но к тому времени 
я уже подрос. Так все и ограничилось филь-
мом Алексея Учителя. У Гагарина ведь очень 
интересный поворот судьбы. По-моему, в Аме-
рике после его полета в космос вышла статья 
примерно с таким заголовком — «Человек, у 
которого все уже позади». А Гагарину тогда 
было 27 лет. Вся жизнь впереди. Он очень 
хотел летать, а его держали в запасе. Когда по-
гиб Комаров, а он был его дублером, приняли 
окончательное решение, что Гагарин больше 
не полетит. Такая вспышка, риск в самом на-
чале, а потом бесконечные поездки по миру. А 
то, к чему он стремился, так и не произошло. 
Возможно, именно это обстоятельство и стало 
причиной его раннего ухода. Материала для 
большого фильма о Гагарине достаточно, но 
такая картина еще не снята.

— Какие из последних ролей были для 
вас особенно ценны?

— Интересная была роль в «Шифре», и 
решена она в юмористическом ключе. Боль-
шие и серьезные работы в фильмах «Алекс 
Лютый» и «Декабристка», где я сыграл ад-
воката, оказавшегося по доносу в лагере. 
Он проходит путь от очень успешного, при-
выкшего к комфорту человека до жизни в 
совершенно иных условиях. На свободу мой 
герой выходит абсолютно другим челове-
ком. Жена вызволяет его всеми правдами и 
неправдами, а точнее — неправдами, и это 
целая сага из десяти серий с коренными из-
менениями в человеке. 

— Вы либо жертва лагерей, либо мили-
ционер, сотрудник НКВД или КГБ, человек 
в форме. Вас это не смущает?

— В кино прилипает определенный яр-
лык, и актеров начинают использовать в том 
качестве, в каком увидели однажды. Но у 
меня есть и совсем злодейские роли, и поло-
жительные. Скоро начнутся съемки детского 
фильма «Каждый мечтает о собаке» у Ольги 
Беляевой по повести Владимира Железни-
кова, автора «Чучела». Там у меня роль отца. 
Его уже нет на свете, но он появляется в вос-
поминаниях маленького сына, когда нужно 
решить какой-то важный вопрос. Это что-то 
вроде разговоров с ушедшим отцом. Наде-
юсь, будет интересная роль. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПЕРСОНА
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1 EURO — 102,2452.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Геннадий Авраменко (1973) — фото-
корреспондент газеты «Московский 
комсомолец»
Виктор Глушков (1923–1982) — матема-
тик, кибернетик, академик, вице-президент 
АН УССР, Герой Социалистического Труда
Жан-Мишель Жарр (1948) — французский 
музыкант, композитор, один из пионеров 
электронной музыки
Юлий Карасик (1923–2005) — киноре-
жиссер и сценарист, народный артист 
РСФСР
Алена Косторная (2003) — российская 
фигуристка, чемпионка Европы

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 10…
12°, днем 17…18°. Облачно, с прояснениями. 
Кратковременный дождь. Ветер северо-
западный, северный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 5.17, заход Солнца — 
19.44, долгота дня — 14.27.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День жажды
День валяния в стоге сена
День странной музыки
1758 г. — основан 1-й Московский меди-
цинский институт (сегодня — Первый Мо-
сковский государственный медицинский 
университет имени И.М.Сеченова) 

1873 г. — в результате заключения Генде-
мианского мирного договора установлен 
российский протекторат над Хивинским 
ханством
1958 г. — роман Б.Пастернака «Доктор 
Живаго» был впервые издан на русском 
языке в Голландии тиражом 500 экземпля-
ров, без согласования с Фельтринелли, 
по-пиратски
1968 г. — Франция провела первые ис-
пытания термоядерного оружия
1983 г. — скончался Михаил Шуйдин, со-
ветский клоун, акробат-эксцентрик. На-
родный артист РСФСР. Участник Великой 
Отечественной войны. Долгие годы работал 
на манеже в паре с Юрием Никулиным 
2018 г. — заложен головной гидрографиче-
ский катер-катамаран «Михаил Казанский», 
нового поколения для Военно-морского 
флота России
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Жена — мужу, читая кроссворд:
— Падшее существо, слово из пяти букв, 
последняя — мягкий знак?
Муж незамедлительно:
— Рубль!

— Вы слышали, русские недавно запу-
стили корабль на Луну?
— Не «на», а «в».

Боец ИРА рассказывает внуку о своей 
борьбе:
— Однажды после очередной акции нам 
пришлось залечь на дно. Через несколько 
дней у нас закончился весь Гиннесс, а 
через пять дней у нас закончился и весь 

виски. Мы страдали от жажды, парни были 
чуть живые.
— А что, у вас не было воды?
— Поверь, сынок, нам тогда было не до 
мытья.

— Приходи вечером на сеновал.
— Зачем?
— Будем на сене валяться, самогон батин 
пить... Я тебе звезды покажу, за попу по-
трогаю, если разрешишь...
— А если не разрешу?
— Ну... еще самогону выпьем.

Возмущенный посетитель зовет официанта 
и говорит:
— А ваши музыканты на заказ играют?
— Да, конечно!
— А не могли бы они поиграть в шахматы, 
чтобы я мог спокойно поужинать?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

С «СЕРПА И МОЛОТА»

СВЕТЛАНА НЕМОЛЯЕВА ЗАЖГЛА МАЯК
Театр им. Маяковского вступил в новый век
Накануне открытия 101-го сезона в Театре им. Вл. Маяковского провели 
сбор труппы, экспресс-сбор, как уточнил художественный руководитель 
Егор Перегудов. Времени на лишние разговоры не было, поскольку часть 
коллектива в тот же вечер отправлялась с двумя спектаклями на гастроли 
в Калининград.

■ «Мой молодой 
человек приехал 
со мной еще из 
Кургана» — Соня 
Присс призна-
лась, что давно 
несвободна
■ «У нас с Ната-
шей творчески-
ироничная фаза 
отношений» 
— Александр 
Дзюба о любви 

длиной четверть века
■ «Гибель сестры — самое кошмарное, 
что случилось в моей жизни» — Андрей 
Назимов о нерве, который помогает ему 
в игре

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «АТМОСФЕРА»

АКТЕРАКТЕР
Дмитрий Муляр: 
от Гагарина 
до Есенина, 
от гриба до 
милиционера 

«Золотая голова 
на плахе».

делал Да и рано нас было в

Сцена 
из спектакля 
«Мастер 
и Маргарита».

С братом 
Денисом.

Игорь Костолевский и Ольга Прокофьева.

«Космос как предчувствие». «Как вый ти замуж за сантехника».
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